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•  Орехово

По передовому методу — 
с использованием стропкомп- 
лектов — работает передо
вая бригада разделочников 
В. Б. Монахова с Орехов
ского ОЛК. За четыре неде
ли укрупненный коллектив, 
выполнив месячный план, дал 
тысячу кубометров дело
вой дополнительно. 138,3 — 
таков процент выполнения 
задания. Он лучший по Пер
вомайскому району.

•  Центральный

Наивысшую среди лесоза
готовительных комплексов 
Верхнекетья выработку по
казал коллектив С. В. Нари- 
цына из Орловского ЛПХ. К 
концу января на счету пе
редовиков было 8,5 тысячи 
кубометров стрелеванного ле
са, что составляет 155,3 про
цента к плану.
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Приглашаем
объясниться

Отсиживаютгя 
в командировке

Заметное отставание в 
последних числах января 
по вывозке древесины 
оказалось у Аслановско- 
го и Чулымского лес
промхозов; на нижние 
склады и в сплав недове- 
зено по 2 тысячи кубо
метров хлыстов. Наш 
корреспондент связался с 
Наргой. У телефона— ди
ректор Чулымского ЛПХ 
Петр Яковлевич ФЕДО
РОВ:

^  Два у нас затруд
нения. Во-первых, пор
тит настроение погода. 
Не можем, например, 
.маневрировать техникой. 
Вывозку мы ведем в че
тырех точках на обоих 
берегах Оби. Сложилась 
напряженная ситуация в 
одном месте, направил 
бы лесовозы на разгруз
ку в другое. Но с грузом 
хлыстов машина на лед 
не выйдет: на переправе 
стоит пропускной знак 

8 тонн» — всего-то... С 
трудом промяли также 
50жилометровйй зимник 
в Сулзатском лесопункте. 
Все потому же: росте
пель.

И второе — нечем по
хвалиться пока привле
ченным водителям. У 
нас работают экипажи, 
присланные с нелесозаго
товительных предприя
тий «Томлеспрома»— но
восибирских комбинатов. 
Томского РМЗ, КМТС, 
ре.монтно - строительного 
управления. Из 14 лесо- 
во.зов действуют десять, 
и то через пень-коло
ду. Ремонтно - механи
ческий завод прислал 

МАЗы» в таком состоя
нии, что лес они прак
тически не возили из-за 
поломок, а теперь води
тели отозваны обратно. 
РСУ из двух лесовозов 
прислало единственный, 
неполностью выполняет 
свои обязательства и 
КМТС. Отсиживаться, 
что ли, присылают горо
жан в командировку? 
Только новосибирцы до
бросовестно делают дело: 
из 14 тысяч кубометров, 
планируемых им на се
зон, с лесосеки доставле
на почти половина.

По этим причинам и 
«пробуксовывал» лес
промхоз. Могу вам ска
зать, если бы нам сейчас 
отдали четыре лесовоза, 
которые мы предполага
ем получить в течение 
года по фондам, отказа
лись бы от помощников 
вовсе. Как бы там ни бы
ло, с планом января— 37 
тысяч кубометров — бу
дем управляться, а к 
обязательствам надо дре
весины на тысячу кубо
метров больше.

Да что там рядиться о 
высоких или низких за
даниях? Зимой всегда 
стараешься выбрать мак
симум хлыстов, чтобы не 
осталась без кряжа соб
ственная деревообработ
ка, не пострадали потре
бители.
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Прежде, отрезать
За счет рациональной разделки парабельские лесозагото

вители рассчитывают получить в январе— марте не менее 
200 тысяч рублей дополнительной прибыли.

На первый взгляд, откат
ка — операция несложная, 
да, впрочем, и считается 
вспомогательной на разде
лочной площадке. Требует 
она все-таки незаурядной 
сноровки. Этого нарымским 
разделочникам не занимать. 
Пока мы с бригадиром В. А. 
Герасименко перемолвились 
для знакомства парой слов, 
П, Н. Кузнецов. Г. И. Кону- 
шкин, С. Н. Шаталов и П. И. 
Лопатин закончили работу 
и зашли в стоящий поблизо
сти вагончик-«елочку».

— Передышка всего на 
несколько минут, — замеча
ет Владимир Алексеевич. — 
Не засидятся, ритм отрабо
тан.

Бригадир показал рукой в 
сторону, и я не пойял, о чем 
он. То ли имел в виду лесо
воз А. И. Колиниченко, ос
тановившийся с возом хлы
стов около не «остывшей» 
еще площадки, то ли пояс
нял, что на соседней сейчас 
вновь предстоит отправлять 
кругляк в штабели — как 
только Вера Ивановна Стол- 
бовская завершит маркиров
ку.

Мне емкие слова «ритм 
отработан» напомнили не о 
технологии. Как и в прош
лом году, хватко взялись за 
раскряжевку лесозаготовите
ли Парабельского ЛПХ. Пер
венство в декабре по «Том- 
леспрому» они обеспечили 
себе именно высокими пока
зателями по выпуску круг
лых лесоматериалов, сверх
плановым выходом деловой 
древесины. А  это возможно 
лишь при отменном мастер
стве раскряжевщиков. Сред
нестатистическим процентом, 
профессиональной полугра- 
мотой тут не перебьешься. 
Каждая из 22 бригад лес
промхоза должна показы
вать класс, намного пере
крывая норму.

Как можно на самоокупа
емость и самофинансирова
ние рассчитывать с кондач
ка? Еще Осенью позапрош
лого года местные специали
сты провели учебу разделоч
ников, напомнили им поло
жения ГОСТа на выпуск 
высококачественных лесо
материалов. Крепко запом
нилось рабочим, что опреде
ляющими на разделке стано
вятся не только валовые 
объемы, но и ценность вы
пускаемых сортиментов. 
Здесь, на нижнем складе Ко- 
ролятка, сегодня четко пред

ставляют, что такое отпуск
ная цена и «с чем ее едят». 
В противном случае не обе
спечила бы в декабре та же 
бригада В. А. Герасименко 
почти полтора рубля «при
варка» на кубометр готовой 
продукции. Выпускали-то 
его не по плановой цене в 
16 рублей, а доводили цен
ность до 17 рублей 36 ко
пеек, Итого— 2,7 тысячи руб
лей дополнительной прибы
ли для предприятия, и сами 
не внакладе — получили по 
250 рублей премии.

...Часть хлыстов, разгру
женных с «МАЗа», раскати
лась до середины площадки, 
и, не ожидая, когда тракто
ром - толкачом будут вы
ровнены остальные. Влади
мир Алексеевич — емукря- 
жевать — подхватил элект
ропилу, Для молодого раз
метчика Сергея Шаталова 
.это был сигнал. Тут же к 
стволу прикладывается шест 
с метками. Раскряжевщик 
оценивающе прикидывает, 
какой сортимент можно по
лучить из березового хлы
ста: обыкновенный пиловоч
ник или баланс. , А не вый
дет ли дорогостоящий фа
нерный кряж? Пожалуй, 
выйдет... Герасименко реши
тельно включает пилу и, 
присадисто нажимая на ее 
«рога», рассекает хлыст.

Бригада Владимира Алек
сеевича тем и выделяется на 
Королятке, что при полутор
ной выработке (это у нарым- 
чан не самый высокий пока
затель) умело наращивает 
выпуск ценных сортиментов. 
В январе сверх плановой от
пускной цены бригада на
бирает на каждом кубометре 
еще около трех рублей. Да
леко не всем это удается.

— Что же тут секретно
го? — неторопливо поведет 
потом разговор бригадир. — 
Раньше гнали «кубы», те
перь жмем на качество рас
кряжевки. К нему ведь те
перь и премия «привязана»: 
20 процентов — за повыше
ние отпускной цены и 10— 
за выполнение сортиментной 
программы.

— Одно дело надеяться на 
премию, другое — зарабо
тать ее...

— Это так, — соглашает
ся Владимир Алексеевич.— 
Сотня кубометров в день у 
нас обычно выходит. А по 
цене... Главное, я считаю, от- 
комлевка. Это вы правильно 
заметили, что кое-где она не 
нужна. Вот здесь, например.

— чистый ствол, без гнили.
— Взгляните сюда теперь, 

— немногословный бригадир 
оживляется. — Комлевать 
вроде и не надо, гладкий 
срез. Но если не убрать вот 
эту выемку, бревно пойдет 
к потребителю двадцатируб
левым пиловочником, а если 
отсечь — всего-то с полмет
ра! — сортимент потянет на 
тридцатипятирублевое «фан- 
сырье».

За тем, что говорил мне 
бригадир, чувствовался не
дюжинный опыт. Но чувст
вовалось и стремление дос
конально знать свое дело, 
отменная рабочая жилка. 
Владимир Алексеевич кря- 
жует лес добрых двенадцать 
лет.

В ряд с коллективом В. А. 
Герасименко в леспромхозе 
ставят малые бригады И. Н 
Дорохова, А. К. Веселкова, 
В. Е. Дзюрбы, В. И. Само- 
тяги — и не одну еще! Та
ков уровень их .мастерства. 
Основа для нынешнегс на-, 
рымского ускорения заложе
на также в этом. По 50 ты
сяч деловой древесины в ян
варе и феврале? Судя по 
опережающил! цифрам свод
ки и по личным впечатлени
ям. выполнение этого обяза
тельства для парабельцев— 
не вопрос.

Н. ЧУКОВ.

НА СНИМКАХ: бригадир 
В. А. Герасименко; на от
катке— «не зевай!»; скор на 
руку разметчик Сергей Ша
талов.

Фото В. Кровельщикова.
Парабельский район

Результативнее стала действовать ко
миссия рабочего контроля профсоюзов за
вода режущих инструментов, которую воз
главляет электромонтажница, член проф
кома предприятия Г, Д. Герман.

Такой вывод сделан на 
«часе контроля», состояв
шемся на днях в отделе жи- 
лищно - бытовой работы обл- 
совпрофа. Этому способст
вовали обновление состава 
комиссии, комплектование 
подгруппы по конкретным 
видам проверок, четко выра
ботанная система контроля 
за предприятиями торговли 
и общественного питания.

В поле зрения комиссии 
находятся: магазины № зб, 
№ 17 горплодоовощторга, 
№ 5 Кировского райпище- 
торга, столовая № 5 треста 
столовых № 1 и три ее фи
лиала в каждом общежитии.

Еженедельно члены комис
сии делают в магазинах кон
трольные покупки, в двух 
залах заводской столовой — 
диетическом и общем — пос. 
ле снятия пробы проводят 
опрос общественного мне
ния. Все замечания комис
сия обобщает и готовит для 
публикации в своей много
тиражной газете. По инициа
тиве членов комиссии Т. И. 
Кулешовой, Т. Н. Ивлевой 
стали практиковаться встре
чи администрации заводской 
столовой с рабочими в круп
ных цехах.

В настоящее время пол
ностью сняты претензии за
водчан к качеству диетиче
ского питания. Улучшен ас
сортимент салатов, вторых 
блюд комплексных обедов, 
предлагаемых посетителям 
общего зала.

Однако комиссии не уда
лось пока полностью ликви
дировать случаи недовло
жений продуктов. Есть еще 
нарекания на низкое каче
ство первых блюд.

-

Многие рабочие часто не
доумевают по поводу конт
растов в установленных це
нах на вторые блюда. Возни
кают вопросы; почему, к 
примеру, вчера бефстроганов 
стоил дешевле, чем сегодня. 
Рабочие контролеры выясни
ли, что в зависимости от 
сорта мясных продуктов од
но и то же наименование 
блюд имеет разную стои
мость, и делают соответст
вующие разъяснения в кол
лективе.

Рабочие контролеры пред
приятия вместе с профко
мом думают и над тем, как 
изменить существующий гра
фик работы столовой, пере
вести ее на двухсменку.

Комиссия рабочего конт
роля профсоюзов завода ре
жущих инструментов сдела
ла немало проверок своих 
подшефных магазинов, соста
вила более десятка актов, но 
эффективность этой работы 
пока менее ощутима.  ̂ Гор- 
плодоовощторг. Кировский 
райпищеторг не торопятся 
принимать действенные ме
ры в отношении продавцов 
Л. П. Пугасовой, В. П. Бо
лотовой, Л. Н. Чечуриной, 
замеченных в систематиче
ском обвешивании и обсчете 
покупателей, о чем свиде
тельствуют многочисленные 
акты проверок. Торги лишь 
переводят их с одной торго
вой точки на другую, затем 
спустя некоторое время' сно
ва возвращают на прежнее 
место. По сути никакого воз
действия на них не оказыва
ют и выговоры, объявленные 
|администрацией. Сложив
шийся стереотип наказаний 
не срабатывает. Только 
единство административных, 
экономических и воспита
тельных мер, гласность, кон
троль помогут нам избавить
ся от ставших уже привыч
ными нарушений правил 
советской торговли.

Н. КОРОЛЕВА,
инструктор офлсовпрофа.
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Заводское
подсобное

Подсобное хозяйство 
производственного объеди
нения «Сибкабель», рас
положенное в деревне Су
хареве Томского района, 
перешло на арендный под
ряд. В минувшем году 
коллектив, возглавляемый 
помощником генерального 
директора по сельскому 
хозяйству С. И. Морару, 
реализовал 302 центнера 
мяса, в перспективе к 
1990 году этот объем 
возрастет до 500 центне
ров.

Таково обязательство, 
взятое коллективом при 
переходе на арендный под
ряд. Администрация объ
единения, в свою очередь, 
обязалась вложить в раз
витие подсобного хозяйст
ва 250 — 300 тысяч руб
лей. Здесь уже освоена 
пасека. Предполагается 
создать кооператив по вы
ращиванию гусей.

С. АНДРЕЕВА.
Учатся

экономике
в  тресте «Тоискпром- 

цтрой» работают шестнад
цать школ для бригади
ров и рабочих, в которых 
они изучают внутрипро
изводственный хозрасчет.

Полученные знания осо
бенно нужны сейчас, ког
да строители треста ос
ваивают арендные отно. 
шения.

В семи производственно- 
экономических семинарах 
д.тя ИТР изучаются воп
росы реформы хозяйствен
ного управления. Актив
но работает лекторская 
группа треста, в составе 
которой 17 ведущих спе
циалистов. Проводятся се
минары-консультации для 
пропагандистов и руково
дителей школ и семина
ров, работает кабинет эко
номических знаний, где 
собрана справочная и ме
тодическая литература.

Опыт работы экономи
ческих школ. методи
ческого совета и пропаган
дистов треста одобрен 
президиумом обкома проф
союза строителей.

В. ЛЕБЕДЕВ.
Среди лучших 

моделей
в  городе Владимире со

стоялся первый Всероссий
ский конкурс закройщи
ков.

В нем приняли участие 
лучшие мастера респуб
лики, те, кто уже победил 
на отборочных конкур
сах на местах. Среди них 
была и В. И. Лукиных, 
закройщик томского ате
лье «Мечта». Удача жда
ла нашу землячку и во 
Владимире; на республи
канском конкурсе она за
няла второе место.

Этот успех по праву 
разделяет с ней худож
ник - модельер «Меч
ты» Л. В. Яффе, модели 
были выполнены по ее 
разработкам,

Н. ПЕТРОВА.
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Редакция получила на 42 
письма больше, чем за пре
дыдущую неделю. И это не 
просто количественный рост. 
Заметны качественные изме
нения. Так, число откликов 
на газетные выступления 
превысило сорок — каждое 
пятое письмо. Но, высказы
вая мнения, давая оценку 
явлениям, рассуждая о са
мых волнующих темах, чи
татели, как правило, смот
рят шире своего частного 
случая, обобщают, предлага
ют, спорят, настаивают, 

«Испытывая боль души,—- 
пишет инвалид Великой Оте
чественной войны А. А. Ше- 
мерянкин, — за немалочис
ленные еще в нашей жизни 
ненормальности, безобразия, 
хочу высказать предложе
ние, Меня поразили цифры 
из информации УВД: рост

За прошедшую неделю редакция полу
чила 197 писем и 80 ответов на критические 
выступления газеты и неопубликованные 
письма.

краж, числа доставленных в 
медвытрезвитель, привле
ченных к ответу самогонщи
ков. Из этого следует, что 
принимаемые меры не дают 
желаемого эффекта. А на
до бы без громких объявле
ний, без шума всем партий
ным работникам— от инструк
тора до секретаря райкома, 
горкома партии — время от 
времени оставлять свои ра
бочие места в кабинетах и 
идти «в люди», в студенче
ские общежития, в общест
венные места отдыха моло
дежи, в отдельные дома, где 
проживают не очень спо

койные граждане... При
влечь к этой работе большой 
комсомольский, профсоюз
ный, депутатский актив го
рода, бывать в разное вре
мя суток... Вот это и будет 
конкретная работа с людь
ми, которая, уверен, прине
сет немало пользы...».

Неудовлетворенность еще 
не так давно привычными 
методами и формами работы 
с людьми партийных и проф
союзных комитетов, депу
татских групп, обостряющи
еся чувства социальной 
справедливости, человечес
кого достоинства заставляют 
браться за перо тех, кто ни

когда в жизни этого не де- 
.зал. «Пишем вам впервые»,
— повторяется рефрен де
сятков писем.

Великой обидой на адми
нистрацию Томского завода 
режущих инструментов ды
шит письмо ветерана пред- , 
приятия, вдовы посм^тно 
реабилитированного II. Т. 
Фатеевой. Со времен войны 
живет она в невыносимых 
условиях, в тесноте и бьет
ся «о стену холодного рав
нодушия чиновников», пута
ется в бюрократических пре
понах. Надеялась, что пуб
ликация в газете «Красное 
знамя» очерка «Из декабря 
37-го» как-то облегчит ее 
судьбу. Но в Кировском рай
исполкоме «просвета пока не 
видно».

Вновь обращается в ре
дакцию житель села- Нарым 
И. И. Янин, чью реплику мы 
опубликовали в обзоре «По
чта за неделю» 2 ноября. 
Ветеран, безвинно отбыв
ший 15 лет в сталинских ла
герях «врагом народа», по
лучил ответ из Парабель
ского райисполкома об огра
ниченных возможностях На- 
рымской АТС. «Когда же 
мы будем вести речь об ос
тавшихся в живых, их семь

ях? — спрашивает И. И. 
Янин. — И долго ли еще 
живой человек будет засло
нен инструкцией?».

Не менее серьезные пре
тензии высказывает инвалид 
детства, мать троих детей 
С. А. Герцулевич с ул. Ро
зы Люксембург, 72, к Ле
нинскому райисполкому 
г. Томска. Проживает она с 
семьей в очень тяжких ус
ловиях, обращалась в десят
ки инстанций, а толка пока 
нет.

В ближайшее время ре
дакция Вернется к этим 
письмам в публикации о 
семьях реабилитированных, 
расскажет и о дальнейшей 
судьбе героини очерка «Из 
декабря 37-го» А. П. Шаци- 
онок, получившей наконец 
благоустроенную квартиру!

Острейший читательский 
интерес, одобрение и под
держку вызывают короткие 
публикации под рубрикой 
«Рабочий контроль профсо
юзов». «Наконец-то взбала
мутили грязный омут — на
шу Минаевку, — пишет жи
тель села И. Н. Машинский 
по поводу публикации 15 ян
варя «Пиковые дамы». — 
Но здесь описали только со
тую долю, мелочи. В октяб
ре конторские работники

Асиновского леспромхоза 
взяли по мешку сахара, а 
рабочим — по 2 килограм
ма. А куда уходят мед, сви
нина, поросята с подсобного 
хозяйства? Много народу си
дит у нас в конторах лес
промхоза и орса. Выписал 
я 10 килограммов извести, 
чтобь! побелить свою зава
люшку, так обошел за день 
шесть человек, подписывая 
бумаги. Сколько же там об- 
ломовых!».

Как бы предвосхитив пуб
ликацию 28 января «Счет 
людской», томичи А. Нехри
стов и Ю. Кучеров с ул. 
Мюнниха, 22, рассуждают о 
формализме при проведении 
Всесоюзной переписи населе
ния. В графе «Жилая пло
щадь» счетчик округлил 
цифру, якобы для удобства 
работы ЭВМ, завысив истин
ную площадь чуть ли не на 
квадратный метр. «Сколько 
же набежит таких «лишних 
метров» в масштабах стра
ны? Кого вводим в заблуж
дение? Не пора ли в духе 
гласности . говорить людям 
только правду, какой бы ма
лоутешительной она ни бы
ла».

Казалось бы, с активиза
цией индивидуально - трудо
вой деятельности автомоби

листов, переходом на аренду 
таксопарк заработает лучше, 
легче станет пассажирам. Но 
жалоб даже прибавилось. 
Л. Михайлова из г. Черно- 
горска Красноярского края, 
томичи А. Асеева и Ю. Ге
расимов пишут, что невоз
можно заранее заказать так
си, диспетчеры грубы и не
оперативны, а в личных и 
кооперативных такси «зала
мывают» непомерные цены. 
Об этой проблеме мы расска
жем более детально.

Продолжаются жалобы на 
неудовлетворительную рабо
ту почтовых отделений (29-е 
и 48-е), о чем сообщают 
А. Пестов и В. И. Николаен
ко. И. Щерь пишет, что да
же в самое напряженное вре
мя в авиалайнере, курсиру
ющем между Томском и 
Фрунзе, 5— 6 пустых мест. 
Очередями за талонами на 
сахар в ЖЭУ-17 и других 
возмущены. Усачева, Кузне
цова, Тухтарова, Черкасова 
и многие другие томичи.

Наибольшее количество от
кликов вызвали публикации 
«Кто позаботится о сестрах 
милосердия?», «Розы на сне
гу», «Помывка». Читатель
ские мнения будут обобще
ны и опубликованы.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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ГЗНАМ Я

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРЕСТРОЙКА В ДЕЛАХ И ЛИЦАХ
«в  п/о «Сибкабель» четыре цеха работают на арендном 

подряде, на базе двух цехов созданы кооперативы» — 
такой лозунг многие из томичей видели на улице Пушки
на. Для сибкабелевцев этот лозунг наполнен реальным, 
содержанием,

Т-. РИ МЕСЯЦА работы 
в новых условиях по
могли выявить не- 

 ̂ ко.тько основных моменто!.. ^
1 организации труда и в сн- 

: теме оплаты. Прежде всего 
- это необходимость диф .

Ференцированного подхода !• ''
ажлому конкретному ko. i 
leKTHBy. Например, универ 
а.шно-кабельный и эмаль 
lex выпускают основную про 
дукцпю. Для них показатели 
-  выполнение плана поста
ют;, плана по прибыли и 
емпа роста производитель- 

:10сти труда.
Волочильные цехи явля- 

;Отся заготовительными в 
производственной схеме, и 

локазатели их работы — вы- 
ло,1нение товарной продук
ции по заказам, плана по 
лрибыли и по себестоимости.

В новом деле трудно обой
тись без ошибок. Но они, в 
определенной степени, со
ставляют и основу накоплен
ного опыта. Немало неожи- 
.ланностей, например, доста
вил руководству и экономи- 
lecKoft службе объединения 
гарный цех «Сибкабеля», со
вершенно невероятная при
быль которого в условиях

универсально - кабельного 
цеха В. И. Новиков, напри
мер. на той же хозрасчетной 
комиссии заявил;

— Мы не добрали до пла
новой прибыли 46 тысяч

работающий в условиях вто
рой модели хозрасчета. Этот 
цех был пионером в освое
нии новых форм и методов 
хозяйствования. Когда в ию
ле 1988 года, администра-

Ее помогают воспитывать арендные отношения на произ
водстве, истинный хозрасчет.

— Наш добавочный фонд 
оплаты труда за декабрь, — 
докладывает начальник воло
чильного цеха № 01 А. А. 
Хомяков, — составил 27,2 
тысячи рублей плюс оста
ток в страховом фонде с но
ября— 5 тысяч. Однако мы 
признали претензию эмаль- 
цеха по недопоставке прово-

 ̂ .......... дов на сумму 4,7 тысячи
яренды (не соответствующая рублей, так что в оконча-
трудовому вкладу) привела к 
тому, что пришлось пере- 
слютреть критерии оценки 
работы подразделения.

Или вот: долго не прижи- 
цался на заводах объедине
ния метод хозрасчетных 
аретензий. Стеснялись как-то 
чаказывать друг друга руб

тельном виде этот фонд со
ставит 27,5 тысячи.

— Но мы не согласны на 
4,7 тысячи, — говорит на
чальник эмальцеха Н. М. 
Харламова. — По актам 
ежедневных простоев и ана
лизу недопоставок получа
ется, что вы лишили нас до-

.16М. Обычно дело кончалось хода в 9.2 тысячи рублей, И 
оа:зговором на диспетчерском мы просим хозрасчетную 
совещании либо служебной комиссию разобраться.
;ап некой генеральному ди- Тут же и разобрались: пре
ректору, его заместителям 

в партком. Что-то пред
принималось, но конкрет- 
.1ЫЙ коллектив был в сторо
же от всех этих взаимоотно-

тензии к волочильщикам 
справедливы, штраф надле
жит заплатить полностью. В 
результате на счет эмаль
цеха к заработанным 9,7

шений, Хозрасчет все поста- тысячи добавилось еще 9,1 
пил на свои места. тысячи рублей. Эмалиров-

Сегодня к такой «стесни- щики решили на совете тру- 
гельности» относятся в объ- дового коллектива 10 тысяч 
единении уже как к анахро- добавить к основному фонду 
чизму. Вот и январская хоз- зарплаты для распределе- 
оасчетная комиссия (она под ния, а 8.8 тысячи положить 
председательством генераль- в страховой фонд, 
пого директора А. Н. Семе- Что такое страховой фонд?
•а собирается раз в месяц) Это деньги «на черный 
продемонстрировала, как день», на трудную минуту, 
журят» на «Сибиабеле» не- Впрочем, отношение к ним 

' 'бязательных партнеров. т̂ чке разное Начальник

рублей, решили: возьмем
из страхового фонда.

Конечно, можно взять и 
из него,, но страховой фонд 
— не бездонный, а, судя по 
итогам /Первой половины ян
варя (отставание составило 
3,5 суток от плана), цеху 
вновь придется брать из 
страхового фонда. Так неда
леко и до банкротства.

Самым низкорентабель
ным цехом объединения яв
лялся цех обмоточных про
водов. На его базе с октяб
ря прошлого года работает 
единственный в Томске коо
ператив по выпуску продук
ции производственно - техни
ческого назначения. Надо 
сказать, что если на протя
жении трех последних лет 
цех хронически отставал, то 
показатели за три месяца 
работы в новых условиях 
говорят сами за себя. Если 
выпуск товарной продукции 
за IV квартал 1987 года 
составил 2.940 тысяч руб
лей, то за IV квартал 1988 
года — 3;380 тысяч. При
быль возросла на 48 про
центов), производительность 
труда — на 20,1 процента. 
Почти на 60 рублей выро
сла среднемесячная зарпла
та. Надо сказать, что тен
денция к улучшению эко
номических показателей
прослеживается и по всем 
остальным цехам, где при
меняется арендный подряд.

Есть в объединении цех.

ция и комиссия парткома по 
хозрасчету предложили кол
лективу волочильного цеха 
№ 1 взяться за арендный 
подряд,, руководство и эко
номическая служба цеха, 
подсчитав свои возможно
сти, отказались от аренды. 
Но предложили встречный 
вариант — вторую модель 
хозрасчета. Опыт полугода 

,работы укрепил коллектив 
на этой позиции, и сейчас 
при подписаний договора на 
1989 год цех вновь решил 
работать по второй модели 
хозрасчета. Однако к аренд
ному подряду цех идет, но 
идет своим путем. Началь
ник цеха А. В. Ситников - 
обосновывает это так:

— Хотим подготовить 
этот переход, начиная от 
бригад. Сейчас полученную 
прибыль они распределяют 
уже сами и, как следствие 
этого, стараются сократить 
перекуры, время на раскач
ку, освобождаются от лиш
них людей, по-другому от
носятся к экономии матери
алов, к использованию сТа- 
ночного парка. А  принцип 
взаимозаменяемости, кото
рый раньше воспринимался 
как что-то отвлеченное, сей
час обрел вполне реальные 
формы и содержание.

Идут к арендному подря
ду и другие цехи. Один из 
самых крупных — по выпу
ску шахтных кабелей — го

товится к переходу с 1 мар
та.

— Арендный метод меня, 
как бригадира, привлекает 
порядком и самостоятельно: 
стью, — говорит руководи
тель сквозного комплексно
го коллектива из цеха № 6 
В. И. Назаренко. — Но в це
лом перевод цеха на аренду 
считаю преждевременным. 
Ведь как мы привыкли ра
ботать? С колес, без предва
рительного учета поступаю
щих полуфабрикатов, сырья, 
без анализа качества. Выст- 
рее все пускаем в производ
ство, а потом начинается...

Внешне может показаться: 
перестраховщик бригадир. В 
объединении, между тем, на 
этот счет мнение прямо про
тивоположное: из-под палки, 
в приказном порядке к арен
де, истинному хозрасчету 
не придешь. Новые произ
водственные отношения мо
жно внедрять лишь там,где 
коллектив для этого созрел. 
При этом и форма — «арен
да», «кооператив» — долж
на отвечать конкретным це
лям.

Отсюда и сегодняшний 
экономический уклад «Сиб- 
кабеля»: здесь одновремен
но существуют и первая мо
дель хозрасчета, и вторая, 
и аренда, и коопе)зативы, А 
на днях на конференции 
трудового коллектива реше
но создать с 1 апреля 
акционерное общество в объ
единении. И именно в раз
нообразии форм хозяйствен
ного расчета здесь видят 
путь, при котором можно и 
максимально учесть специ
фику отдельных производств, 
и пробудить инициативу тру
довых коллективов, и запу
стить на полную мощь про
тивозатратный механизм, 
привить людям вкус к эко
номическому мышлению, 
психологию хозяина.

Естественно, работа в 
целом объединения по пер
вой модели, а цехов — по 
второй и на аренде ведет 
к несоответствию показате
лей. но главное— прибыль как 
источник оплаты труда ма
ло еще влияет на нее. От
сюда вытекает и вывод — 
логически правилен пере
ход на аренду всего пред
приятия.

Этот вопрос рассматрива
ется сейчас в Министерстве 
электротехнической промыш
ленности.

С. ПУШНЫХ.

Адрес новостей:

НИИ кардиологии
-------------------------- ♦ ----------------------------

Приоритет -- профилактике
Группа специалистов отдела профкардиологии начала 

скринирующее обследование рабочих и служащих произ
водственного объединения «Контур». У специалистов есть 
возможность не только выявить у своих пациентов фактор 
риска, но и проконтролировать собственную работу, кото
рую они ведут здесь уже более пяти лет. Результаты 
налицо: заболеваемость снижается. Главная задача, по
ставленная в программе «Диспансеризация и профилак
тика сердечно - сосудистых заболеваний в п/о «Контур» 
(ответственный исполнитель — старший научный со
трудник С. М, Хлынин), выполняется. Ишемия сердца и 
отклонения артериального давления выявляются в основ
ном на ранней стадии развития. Избежать риска по- 
.могают медикаментозное лечение, физиотерапия, диетиче
ское питание и разного рода физические нагрузки. Од
нако до сих пор остается серьезной проблемой здоровый 
образ жизни. Как заставить людей овладеть элементарны
ми навыками медицинской культуры? Как научить их по
нимать собственный организм, тренировать и закаливать 
его, привить умение владеть собой даже в стрессовых си
туациях? Как, если эти желания притуплены у людей? 
Кардиологи надеются. что новый скрининг-опрос помо
жет им выявить, насколько успешно внедряется здоровый 
образ жизни.

«Медиана» на Вахе
в институт кардиологии пришло сообщение из Киева, 

о том, что начат серийный' выпуск бортовой установки 
«Медиана». Автоматизированный диагностический комп
лекс, разработанный специалистами Украины, в конце ле
та прошел испытания на Вахе и получил высокую оценку.

В минувшем году группа специалистов отдела профи
лактики НИИ кардиологии выполнила программу по изу
чению деятельности сердечноч:осудистой системы челове
ка, работающего в условиях вахты.

С помощью плавучего теплохода-клиники «Кардиолог» 
за две экспедиции (в Колпашеве и Стрежевом) было 
обследовано более 5 тысяч человек. Сейчас ученые го
товятся к очередной поездке. На борту «Кардиолога» на 
этот раз будет смонтирована «Медиана». Новая установ
ка позволит в широком диапазоне контролировать психо
физическое состояние человека, работающего в экстре
мальных условиях.

Постигая механизм стресса
Вряд ли американский ученый Хьюс, открывший в 

1978 году опиойдные нейропептиды, предполагал, что 
они имеют какое-то отношение к стрессу. Но исследова
ния последних лет показали: такая зависимость сущест
вует, более того, оказалось, что именно эти вещества в 
организме влияют на механизм стресса. Теперь уже дока
зано; стрессовая ситуация нарушает регуляцию гормо
нальной системы, а это в свою очередь ведет к серьез
ным нарушениям в работе сердца. Блокировать такое со
стояние могут опиоидные нейропептиды. Но как 
заставить их активно действовать? Недавно свое слово 
сказал сотрудник НИИ кардиологии — руководитель ла
боратории радионуклидных методов исследования Ю. Б. 
Лишманов. Он предложил два метода, с помощью ко
торых можно уберечь эндокринную систему от истощения 
и тем самым предупредить стрессорное повреждение сер
дца. Либо вводить в организм дополнительные вещества 
— эндорфины и энкефалины (а можно их синтетические 
аналоги), либо стимулировать выработку этих веществ в 
организме с помощью аутогенных тренировок, физичес
ких методов, закаливания, а также применяя адоптоген- 
ные средства, например золотой корень.

Новая идея томского ученого теоретически обоснована, 
а разработанные методы повышения устойчивости орга
низма в экстремальных ситуациях проверены на практи
ке. Они показали высокие эффективные результаты.

Недавно на заедании специализированного ученого со
вета мединститута кандидат медицинских наук Ю. Б. 
Лишманов защитил диссертацию на соискание звания док
тора медицинских наук.

Л. МЕРЦАЛОВА.

и  ^

Новая лаборатория
создана на кафедре «Автомобильный тран
спорт» в Томском инженерно - строительном 
институте — «Диагностика машин».

Она специализирует
ся на диагностирова
нии и прогнозировании 
ресурса двигателей и 
агрегатов по парамет
рам работающего мас
ла.

Методика, разрабо
танная на кафедре, по
зволяет повысить дол
говечность двигателей

на 30 процентов, сни
зить расход топлива 
на 10 процентов, полу
чить экономию дефи
цитных моторных ма
сел — 30 процентов и 
выше.

Сейчас служба диаг
ностики, основанная 
на этом методе, внед
рена на ряде цредпри-

ятий области: в авто
объединениях «Томск- 
стройтранс», «Томск- 
автотранс», трестах 
«Томскнефтестрой» и 
«Томскгазстрой».

В новой лаборато
рии выполняются на
учно - исследователь
ские работы по повы
шению долговечности 
и надежности агрега
тов автомобилей. Впер
вые в стране здесь по 
заказам предприятий 
началась подготовка 
специалистов по этому 
направлению.

Лаборатория была 
создана под непосред
ственным руководст
вом заведующего’ ка
федрой «Автомобиль
ный транспорт» Н. Т. 
Тищенко. В ее внедре
нии немалую роль сы
грали старший препо
даватель кафедры 
В. А, Аметов, инжене
ры Ю. А. Власов и
A. И. Захаров.
B. ВЛАДИМИРОВ.* * *

НА СНИМКЕ: в но
вой лаборатории.

Фото автора.

’_____________________________1 ФЕВРАЛЯ 19S9 ГОДА ^  № 26 (29546) ф  СТР. 2

П И С Ь М А  Н А  Б А Н А Л Ь ) 4 У Ю  Т Е М У

1. Ах, картошка! 
картошка...

старшее поколение с детства помнит 
песенку про картошку. Начиналась она 
с восхитительного «Ах»:

картошка, объеденье-денье-де-> «Ах, 
нье...».

Теперь же, возвращаясь из овощного 
магазина, покупатели все чаще произно
сят укоризненное: «Эх, картошка...».

Разговоры вокруг «второго хлеба» 
разрастаются неимоверно; и вкус не тот, 
и чернеет, и наполовину с гнилью, и 
цена на рынке вмиг карман прогрыза
ет. Вот раньше...

— Да надоели ваши байки, — беза
пелляционно и грубовато оборвал сужде
ние старого земледельца молодой спе
циалист. — Послушать вас, так в ваше 
время и сахар был слаще, и вода мок
рее, а паренки из репы за мед сходили... 
Что равнять ранешнее с теперешним. 
Одно дело— огород у каждого, все рука
ми обихожено, а теперь огромные мас
сивы под картофелем и работы в ос
новном машинам отданы, кроме копки. 
Да и видано ли было, чтобы за картош
кой с кошелкой идти в магазин.

Никто, конечно, не возьмется отри
цать изменений. Много забот и труда 
положено, чтобы создать вокруг област
ного центра мощный овощной пояс на
ряду с молочным и мясным. А  земли 
ведь под Томском небезграничны. При
шлось перестраиваться земледельцам, 
переучиваться на интенсивный лад. И 
радуемся мы, когда в гулкий морозец 
еще задолго до весны несем из магази
на огурцы с нежным запахом, зелень 
лука, а к весеннему празднику бывают и 
румяные помидоры.

И все же как быть с разговорами про 
картошку?

Ловите миг, уЪачи

Признаюсь: давно не покупал в мага
зине картошку, обходился личным ого
родом. А в прошлое лето тоже промаш
ка вышла, недород и гниль. После Ново
го года сунулся в ближайший магазин 
(№ 27 горплодоовощторга).

— Сегодня картошки нет.
— Когда ожидается?
— Нам привозят один раз в неделю,' 

определенного дня нет. Наведывайтесь, 
лов.ите...

Удачно вышло в 40-м магазине этого 
же торга. Директор Г. И. Ермолаева с 
оптимизмом заверила: у них картофель 
бывает постоянно, поступает с базы, что 
по улице Мичурина. В магазине фа
совщики набирают в спецтару, попутно 
отбрасывают негодные клубни. В тот 
день картофеля действительно было мно
го и вид приличный. Но потом тоже 
стали перебои. Сигналы шли с разных 
сторон города. Особенно возмущает по
купателей плохое качество ' картофеля. 
Часто попадаются сплошь гнилые клуб
ни, многие поражены изнутри. «Красное 
знамя» уже писало о казусе с мытым 
картофелем: получалось и дорого, и пло
хо.

Нет, гниль не смоешь, хоть в десяти 
водах полощи и щетками надраивай. 
Пришлось оставить затею, хотя и хо
рошую, но в таких условиях бесполез
ную.

Зачем возят гниль?

На базе № 3, прозванной, словно в 
издевку, базой Мичурина, этот вопрос 
женщины, занятые переборкой, задава
ли прямо хором. Приходилось бывать в 
различных хранилищах и видеть, как 
портятся продукты, но такое трудно да
же вообразить. Крупные розовые клуб
ни лежали в каком-то месиве. Можно 
понять возмущение работниц, тем бо
лее что приходится им возиться в этих 
ворохах при минимальной температуре, 
какую положено иметь в овощехранили
ще. Промозглый холод сводит руки и 
ноги, и так — целый день. Обогреться

негде. Никаких бытовок, ни буфета, ни 
столовой. Огромная база — и сплошь 
одни только хранилища, даже отделе
ние для автокаров не предусмотрено. На
до же такое спроектировать!

Директору базы И. В. Сахарову, ви
димо. надоели всякие вопросы и провер
ки. Временами он смотрит отрешенно, 
не воспринимая собеседника.

— Вы говорите: в городе перебои с 
картофелем. Знаю. Ежедневная заявка 
от магазинов 70 тонн. При переборке 
половина, а теперь уже и больше идет в 
отходы. Значит, в день надо переворо
шить 140 тонн. А  мы в силах набрать 
15— 20. Вот такая арифметика. Пра
вильно возмущаются женщины; зачем 
везут в хранилище заведомо половину 
дерьма. Теперь затрачивается столько 
лишнего и неблагодарного труда.

— А зачем же база принимает?
— Обидно, что осенью я сам был здесь 

ответственным за закладку. Упирался 
всячески, отказывался принимать; уже 
тогда было видно, что 15, а от некото
рых совхозов и 30 процентов поступило 
картофеля, пораженного гнилью.

— Ну и что?
— Да где тут! Давили со всех инстан

ций. Дескать, чего куражиться, чем же 
людей будем кормить зимой. Вот и за
толкали сюда 8 тысяч тонн. Половину 
выгребаем в отвал, правда, кое-что спа
саем, моем, продаем за бесценок на 
корм скоту.

Т у пики
Говорим о возрождении и развитии 

социалистической кооперации, по-на
стоящему деловой и честной ассоциа
ции хозяйственников-партнеров, а в то 
же время культура экономических де
ловых взаимоотношений не изменилась 
ни на йоту. Все те же взаимные упреки, 
наплевательское отношение к догово
рам и даже собственному честному сло
ву. Плохо, когда мало, а бывает еще 
хуже, когда много. В урожайные годы 
хозяйства не знают, как сбыть свою 
продукцию, базы и торги пренебрежи
тельно косятся и даже отворачиваются. 
При дефиците у баз и торгов развива
ются хватательные способности, они го
товы (или их заставляют) схватить, что 
угодно. Тогда верх— совхозов-колхозов. 
Они не прочь подсунуть и то, что мож
но загодя выбросить. Лишь бы урвать 
сегодня.

Почти две трети картофеля совхоза 
«Молодежный» уже сейчас, в январе,' 
годится только на свалку.

— Зачем же вы отправляли на базу 
такую картошку, заведомо зная ее по
тенциальную зараженность? — спраши
ваю главного агронома этого хозяйства 
Г. Н. Борисовского, далеко не новичка 
в этом деле.

— А болезни не было видно, когда 
копали...

— Даже по ботве была видна вспыш
ка фитофторы.

— Такой год. что поделаешь. И себе 
такую же засыпали на семена. Думали, 
обойдется. А  в хранилище она и осела.

Вот оно— наше извечное «авось». Сов
хоз получил за свою продукцию по 11 
копеек за килограмм. Да еще государ
ственная дотация за производство ран
него картофеля, да еще за что-то, А 
там—оставайся лавка с гнилым това
ром.

Это я к примеру назвал совхоз «Мо
лодежный». Почти все овощеводы том
ского пояса наградили томичей нека
чественной продукцией. И такое про
изошло не только в прошлом, крайне 
неблагоприятном для картофеля, году. 
И в предыдущие годы потери от порчи 
продукции непомерно велики. Совхозы 
за некачественную продукцию не не
сут никакой ответственности. Сдал— и с 
концом, как говорится, взятки гладки.

М. МАЛЬЦЕВ.

Пожнем сеем сегодня..
Культура н искусство античной Греции до сих пор вы

зывают у нас восхищение. Главные п]ринципы народовла
стия — родом от г̂уда. Может быть, потому, что грече
ские философы открыто проповедовали свои идеи среди 
народа, на площади, рынке, в храме? Ну а могут ли что- 
то весомое сказать современникам наши философы? Об 
этом читатель может судн1ъ по предлагаемой беседе жур
налиста В. Фефелова с доктором философских наук заве
дующим кафедрой философии Томского филиала СО АН 
СССР Владиславом Васильевичем ЧЕШБВЫМ.

а ДУМ АЮ  ТАК.^
Д И СКУССИ Я НА СТРАНИЦАХ «'КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»'

— Владислав Васильевич, 
в прошлом году в «Красном 
знамени» была опубликова
на беседа с вами по поводу 
современного материализма. 
Хотелось бы продолжить эту 
тему, тем более кое-кто из 
наших публицистов и фило
софов столь радикально «пе
рестроился», что само слово 
«мгПериаЛизм» уже произ
носят с уничижительными 
интонациями.

— Боюсь, что изрядная 
часть читателей будет раз
дражена вашими настойчи
выми расспросами по поводу 
современной философии. Ска
жут: есть вопросы куда бо
лее злободневные. Мне пред
ставляется, что сейчас проб
лемы потребительского при
лавка беспокоят людей куда 
сильнее, чем вопрос о соот
ношении материи и сознания.

— Тем не менее напом
ню вам библейскую исти
ну; не хлебом единым жив 
человек.

— Это верно, забывать о 
духовных ценностях нельзя. 
Более того, я думаю, что в 
критические периоды особо 
важно обращение к глубин

ным вопросам соотношения 
духа и материи. Ведь нель
зя терять из виду стратеги
ческие цели развития, подда
ваясь кипучим эмоциям се
годняшнего дня. При этом я 
не хочу сказать, что о злобе 
дня не нужно думать. Один 
человек, такой, как Диоген 
(Синопский, может бросить 
все и поселиться в бочке, но 
все люди не могут враз 
стать философами...

— Задам вам прямолиней
ный вопрос. Как, по-вашему, 
воздействует философия на 
перестроечный процесс, спо
собны ли философы дать от
веты на злободневные вопро
сы перестройки?

— Думаю, что наша фило
софия, несмоггря на прису
щие ей серьезные недостат
ки, способна давать ответы 
на-принципиальные вопросы 
мировоззрения сегодняшнего 
дня. Но нужно отдавать се
бе отчет в том, что можно 
ждать и требовать от фило
софии, а чего нельзя. В фи
лософии (любомудрии — ес
ли по-русски) нет перечня 
готовых рецептов действия. 
Философия дает позицию и

метод, в соответствии с ко
торыми человек находил ре
шения. Она есть рациональ
ная и нравственная опора в 
жизненных ситуациях. И 
прежде всего там, где затра
гиваются явления общест
венного порядка.

— Можете ли вы назвать 
самые актуальные вопросы, 
которые необходимо решг(ть 
с помощью философских зна
ний?

— Это, как говорится, 
вопрос на засыпку. Но по
пробую ответить. Централь
ная проблема, на, мой взгляд, 
это обновление концепции 
социализма. Здесь требуются 
глубокое переосмысление 
прошлого пути и поиск отве
тов на вопросы о формах 
собственности, принципах ве
дения хозяйства, государст
венного строительства при 
социализме, его политиче
ской системы. За всеми эти
ми вопросами стоит сово
купность ценностей, на кото
рые ориентируются люди, 
которые дают смысл челове
ческому существованию. Вы
свечивание этих ценностей, 
их защита, поиск обществен
ных механизмов, - которые

обеспечили бы их реализа
цию. — вот задачи всех об
ществоведов и философов, в 
частности. Особое значение 
для философии имеет проб
лема ценностей социалисти
ческого общества (прежде 
всего духовных), способа их 
реализации через обществен
ную систему социалистиче
ской демократии.

Есть ли какие-либо ре
зультаты деятельности фило
софов в этом направлении?

Результаты я оцени
вать не решаюсь. Сейчас 
есть желание по-новому по
дойти к наболевшим проб
лемам. Об этом говорят дис
куссии в среде философов. 
Например, журнал «Вопро
сы философии» опубликовал 
в номерах 9, 10 материалы 
трех «круглых столов» (по 
национальному вопросу, по 
изучению русской филосо
фии и культуры, философии 
и исторической науке), в ко
торых приняли участие мно
гие ученые, в том числе не- 
философы. Там были трез
вые голоса и интересные 
мысли, но еще слишком мно
го эмоций и раздражения на 
свое собственное прошлое.

Философ, конечно, тоже дол
жен переживать, но прежде 
всего — мыслить, смотреть 
в глубь вещей. Результаты 
этих размышлений он дол
жен нести слушателю и чи
тателю, оставляя свои эмо
ции «для внутреннего по
требления».

— А ч^о думают сейчас 
философы о социализме?

— Проблема социализма 
в профессиональном кругу 
ставится нынче прямо. Она 
обсуждается также в публи
цистике. Вопрос заключает
ся прежде всего в критери
ях социализма и его связи 
с национальной историей. 
Можно услышать или прочи
тать, что идея социализма 
упала на неподгатовленную 
почву, что Россия не была 
готова для восприятия яко
бы типично западной концеп
ции. Раздаются заявления, 
что в Швеции больше социа
лизма, чем у нас. Часть по
добных суждений поверхност
на и неисторична, однако 
ответа она требуЦт, посколь
ку обращена к широкой об
щественности. Вести здесь 
дискуссию я не могу, но от
мечу, что если социализм из

мерять уровнем потреби
тельского прилавка, то мы, 
конечно, многим проиграем, 
в том числе даже тем араб
ским княжествам, разбога
тевшим на огромных запа
сах нефти, в которых, напри
мер. понятие эмансипации 
женщин является преступ
ным.

— Значит, этот критерий 
не годится?

— Жизнь не любит одно
сложных ответов. В таких 
случаях и должна на первый 
план выступать философия, 
способная «ухватить» доми
нанту, определяющее в чело
веческой жизни и жизни об
щественного организма. Воп
рос может быть поставлен 
так; нужно ли измерять 
жизнь потребительским при
лавком? Здесь сомнений быть 
не может; конечно, нужно. Но 
в совокупности с другими 
факторами. Сейчас вопрос
этот очень острый, всякая
критика потребительства рас
ценивается общественным 
мнением либо как попытка 
ограничить потребление, ли
бо как консервативная защи
та «идеала бедности», быто
вавшего в прошлом. И, тем 
не менее, об этой проблеме 
нужно говорить, даже в ус
ловиях дефицита, похоже, 
усиливающегося в условиях 
реформы. Говорить не с це
лью ограничить потребление, 
а для полной ясности относи
тельно конечной цели. Суще
ствует иллюзия, что напол
ним прилавок — и все со
циальные проблемы исчез
нут. Эту иллюзию создают 
нередко средства массовой 
информации. Страны, где 
эта проблема решена и то
варов много, представляются 
уже сказочным Эльдорадо.
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Перестройка образования; а что у вас!

УЧИТЬСЯ
ПОМОГАЕТ
«АРХИМЕД»

Четыре года назад, придя 
в четвертые классы, предло
жила своим ребятам органи
зовать математический клуб. 
Объявили конкурс на луч
шее название клуба, при
думали девиз, эмблему, вы
работали устав, выбрали ак
тив — как мы его назвали, 
«парламент». Форма игры 
позволила сделать работу 
клуба неформальной и жи
вой.

Президент клуба с помо
щью учителя и учащихся 
готовит и проводит заседа
ния. «Красный карандаш» и 
три его помощника подбира
ют интересные задачи, голо
воломки. кроссворды, сооб
щают их условия, а иногда 
и решения. «Запятая» по
могает вести заседание с по
мощью... юмора и шутки. 
Четыре «Сигнала» расска
зывают о новых достижени
ях науки, техники, событи
ях нашего города, области, 
края и даже школы. Семь 
«Гномов» собирают смешин
ки с уроков, а также из 
журналов и газет. «Курье
ры» ходят в инсти‘гуты, на 
заводы, в другие школы, 
приглашают на заседания 
клуба известных людей, по
четных гостей и поздравля
ют их со знаменательными 
датами. «Летописцы» офор
мляют различные материа
лы: ведут летопись, внося в

Математика — 

сложный предмет 

и иногда 

кажется ребятам 

скучным. Как 

увлечь школьника! 

Как привить 

интерес к учебе!

нее все интересные события, 
происходящие в клубе. Они 
также оформляют каждое 
заседание. Все члены «пар
ламента» одеваются в спе
циально сщитую форму. 
Шить ее ребятам помогали 
родители.

В работе клуба стараемся 
развивать индивидуальные 
способности каждого учаще
гося, используя разные фор
мы коллективно - познава
тельной деятельности. Глав
ное же — свободное твор
чество. Это и сбор материа
ла для заседаний клуба, 
подбор и составление за
дач. В школе проводим ча

сто открытые заседания, где 
целью ставим раскрытие ка
кой-нибудь темы по матема
тике, физике.

Но не только точными на
уками увлекается клуб. 
Здесь ребята и стихи пишут, 
и сказки сочиняют. С боль
шим удовольствием органи
зуют КВН для младших 
школьников.

В клуб приходят замеча
тельные гости. Помнят уча
щиеся встречу с Михаилом 
Романовичем Куваевым, про
фессором ТГУ, который до
ступно рассказал им об ос
новных положениях геомет
рии Лобачевского.

А  больше всего участни
кам «парламента» нравит
ся проводить выездные за
седания. Побывал «Архи
мед» в Томском пединсти
туте, где профессор Ю. Б. 
Янкелевич продемонстриро
вал интереснейшие опы1гы, 
подтверждающие достиже
ния современной физики в 
последнее время.

Популярны в клубе «ма
тематические бои», где уча
стник, защищая честь сво
ей команды, должен не 
только решить свою задачу, 
но и защитить свое решение, 
доказать, что оно самое ра
циональное. Победители 
всегда награждаются. Кон
курс, соревнование, азарт 
стали спутниками нашего 
движения к постижению ис
тин.

Почетными членами клу
ба являются ученые ТГУ, 
ТГПИ, мастера педагогичес
кого труда, рабочие заводов 
и фабрик. Много помогают 
родители — особенно в ор
ганизации экскурсий.

С возрастом учащихся 
форма работы клуба меня
ется. Вместо клуба «Архи
мед» рещили создать клуб 
«Знатоки». Свою деятель
ность он начнет, когда ребя
та перейдут в восьмой класс.

Г. ЗЕМЛЯНУХИНА, 
учитель школы № 43.

г. Томск.

о  людях хороших

Ш̂ т

/
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П О З Д Р А В Л Е Н И Е  ВРАЧУ
«Прошу вас поздравить с 

праздником ЛОР-врача Зай
цеву Людмилу Тимофеев
ну, у которой я наблюда
лась несколько лет. Сейчас 
я переехала в другой район 
и вынуждена встать на учет 
цо месту жительства. Жа
лоб на обслуживание у меня 
нет. Но о своем прежнем 
докторе я вспоминаю с осо
бой теплотой. Как умело 
она могла лечить хворобу, 
как заботливо относилась к 
больному!..»

Вот такое поздравление 
пришло не так давно на

имя руководства поликлини
ки № 1. А  вообще Людмиле 
Тимофеевне Зайцевой слов 
благодарности говорят нема
ло, и не только по праздни
кам. Врач она квалифициро
ванный, деловой, и, что не
маловажно, — обязательный. 
Сколько раз бывало; «исчез 
с глаз» больной, Людмила 
Тимофеевна звонит на за
вод, по месту жительства, 
просит прийти на прием. И 
«беглец» ей необычайно бла
годарен: ведь врач о нем 
помнит.

Правда, на прием к Зайце

......................  {'У' ' 'у,

О б с у ж д а е м  п р о е к т  О с н о в  у г о л о в н о г о  з а к о н о д а т е л ь с т в о

«Суды и тюрьмы 
портят...»

Вчитываясь в проект Ос
нов уголовного законода
тельства Союза ССР и со
юзных республик, анализи
руя мнения юристов, совет
ских граждан об этом зако
не, прихожу к мнению, что 
он подготовлен полно, с уче
том требований XIX Всесо
юзной партийной конферен
ции о гласности и демокра
тии.

В прессе, в наших ми
лицейских кругах, в произ
водственных коллективах 
наиболее широко обсужда
ются возможные изменения 
в назначении наказаний, осо
бенно подростков. Еще ост
рее ведутся споры о том, 
нужна ли смертная казнь. 
И немало мнений, в том чи
сле и в нашем коллективе, 
о том, что рановато еще для 
нашего общества вести раз
говор о послаблениях, о сни
жении ответственности для 
лиц, нарушивших закон. Де
ло, как мне кажется, не в 
жесткости наказания, а в его 

^ неотвратимости. И убежде- 
$  ние, что, если за преступ

ление -карать жестче, то ре
зультаты будут лучше, 
глубоко ошибочно.

Сошлюсь на примеры. Из 
русского уголовного права 
известен такой факт: «Бри
стольский священник Ро
берт напутствовал перед 
смертной казнью 167 приго
воренных к ней. После он 
поведал миру, что 151 из

тех. кого он исповедал, был 
прежде зрителем при испол
нении смертной каЬни. Как 
видно, она не оттолкнула 
Этих людей от злодеяний.,.».

Подобное можно видеть и 
в сегодняшней практике 
борьбы с преступностью. По
этому, на мой взгляд, ста
тья 41 проекта Основ о 
смертной казни не подлежит 
расширению и применять ее 
следует как можно реже.

Теперь о подростках. 
Тридцатилетний опыт рабо
ты в органах внутренних 
дел убеждает: колония — не 
лучшее место для воспита
ния молодежи. И мне ка
жется, что в проекте Основ 
намечается возвращение к 
указаниям В. И. Ленина, ко
торый, подписывая 4 марта 

• 1920 года Декрет о суде над 
несовершеннолетними, напи
сал; «Суды и тюрьмы пор
тят»,— и первый пункт этого 
декрета был изложен так: 
«Суды и тюремные заключе
ния для малолетних и несо
вершеннолетних упраздняют
ся...». И это — в то нелег
кое для страны время.

Сегодняшняя практика, на 
мой взгляд, жесточайшая за 
все годы Советской власти. 
Но борьба с преступностью 
несовершеннолетних положи
тельных результатов не при
несла. Наоборот, многие под
ростки, пройдя «школу» в 
колониях, ожесточились и со
вершали еще более изощрен

ные преступления. Примеров 
из практики предостаточно.

Поэтому раздел VII — 
особенности уголовной ответ
ственности несоверщеннолет- 
них — поддерживаю.

И хочу высказать мнение 
о разделе 2 — о преступ
лении, ч. 2. ст. 8 проекта 
Основ, где говорится о том, 
какое действие или бездей
ствие не является преступ
лением.

В нашей областной проку
ратуре сложилась практика, 
когда уголовные дела воз
буждались по кражам ве
щей, стоимостью и в 20, и в 
10, и в 5 рублей. Только на 
расследование этих дел тра
тились суммы, многократно

превосходящие ущерб. А 
сколько тратилось понапрас
ну сил и рабочего времени 
квалифицированных специ
алистов, которые могли бы 
с куда большей пользой за
няться серьезными право
нарушениями?!

На мой взгляд, по имуще
ственным преступлениям 
следовало бы в законе опре
делить более четкий крите
рий малозначительности, что 
исключит субъективный под
ход при решении о возбуж
дении уголовного дела.

А. ЖМУЛЕВ, 
начальник Кривошеин- 
ского РОВД, полковник 
МИЛИЦИН, заслуженный 

работник МВД СССР.

Касается вссж
Прошло уже достаточно 

времени после опубликова
ния проекта Основ уголов
ного законодательства, а на 
страницах газеты «Красное 
знамя» еще не начат ши
рокий разговор о предстоя
щих переменах. А  ведь то, 
что предлагает законодатель, 
касается всех. Поэтому, мне 
кажется, следует обсудить 
проект с участием ученых 
'юридического факультета 
ТГУ, практических работни
ков правоохранительных ор
ганов, общественности. Что 
же касается милиции, то в 
случае, если проект будет 
принят таким, каким он 
предложен, работы нам еще 
прибавится...

Меня, как работника уго
ловного розыска по борьбе с

преступностью несовершен
нолетних, особенно затраги
вают две проблемы, пока 
не решенные. В проекте Ос
нов (статья 13) предлагается 
не привлекать к уголовной 
ответственности лиц в возра
сте от 14 до 16 лет. В том 
числе за злостные и особо 
злостные преступления (ст. 
206, ч. 2 и 3 УК РСФСР), 
за нанесение телесных пов
реждений, за кражу и гра
беж без отягчающих обстоя
тельств, за преступления, 
связанные с наркотиками,за 
хищение оружия и боепри
пасов...

Я считаю, те, кто готовил 
подобные изменения, далеки 
от жизни и реальной дейст
вительности, Оставлять без
наказанными хулиганов, кар

манных воров, грабителей 
слишком самонадеянно. Вряд 
ли на таких подростков по
влияешь мерами обществен
ного воздействия, то бишь 
через комиссии по делам 
несовершеннолетних. Пойти 
на такую меру— значит до
пустить разгул преступности 
несовершеннолетних, которая 
в стране и так, кстати 
сказать, за последние годы, 
возросла в 1,5— 2 раза, а в 
некоторых регионах и того 
больше.

Я вспоминаю 1987 год, 
когда группа несовершенно
летних подростков в количе
стве от 50 до 100 человек 
в течение трех дней ходила 
по городу, избивая лиц не
русской национальности. Что 
ж, надо было им простить 
преступления? Не наказы
вать их?

А посмотрите, чем закан
чивается чуть ли не каждая 
дискотека в любом районе 
г. Томска. Порою массовы
ми драками. Перед моими 
глазами так и стоят раскра
шенные лица 14-летних де
виц, которые впятером у 
школы № 51 избивали нога
ми девочку младше их по 
возрасту.

Нет, я никак не могу со
гласиться с тем, что несовер
шеннолетних нельзя судить 
только потому, что они не 
достигли 16-летнего возра- 

. ста, И считаю, что читате
ли, узнав о такой незавид
ной перспективе из газет, 
обязательно откликнутся и, 
скорее всего, поддержат мою 
точку зрения.

вой не так-то просто по
пасть. Врачи этой специаль
ности вообще в дефиците, а 
Людмиле Тимофеевне из 
глубокого доверия многие 
больные хотят еще и̂  детей, 
и внуков показать. Больных 
пациентов она принимает 
всегда больше, чем выда
но талонов. ^

А после работы, в выход
ные дни она непременно вы
бирает время, чтобы встать 
на лыжи,

А. СТАРОБИНЕЦ, 
наш нешт. корр.

Фото А. Васильева.

И другая пробле!11а, кото
рую законодатель не затро
нул. В настоящее время в 
соответствии с законодатель
ством органам дознания, 
следствия, прокуратуры, су
ду дано право прекратить 
уголовное дело или отказать 
в его возбуждении, если из 
материалов дела усматрива
ется возможность перевоспи
тания нарушителя мерами 
общественного воздействия.

Сколько злоупотреблений 
из-за такого толкования! По 
«блату» или по звонку сле
дователь или прокурор пре
кращает дело, и виновный 
не предстает перед судом.

Вот написал слово «винов
ный» и подумал, что при
знать таковым по каждому 
конкретному случаю может 
только суд. А в данном слу
чае — парадокс: выносит ре
шение не суд...

Мое мнение; отказывать в 
возбуждении уголовного дела 
и прекращать его с направ
лением материала в комис
сию по делам несовершенно
летних, в товарищеский су д ' 
может и должен только суд.

Хорошо, если областная 
газета с помощью специали
стов - теоретиков и практи
ков, всех думающих и оза
боченных будущим наших де
тей, всего общества людей 
выскажет отношение к про
екту Основ уголовного зако
нодательства.

И. ШЕВЦОВ, 
старший оперуполномо
ченный отдела уголов

ного розыска Кировского 
РОВД.

щ ж д у н а р о л н а я / ^  
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«ЗВУКОВАЯ» ПОДУШКА
ТОКИО. Специальную «звуковую» подушку для 

тяжелобольных разработали японские медики; Но
винка предназначена для быстрого восстановления 
сил пап»1ентов после тяжелых операций. Одна из 
ее главных задач — помочь больным заснуть. 
Вмонтированная в обычную подушку электронная 
аппаратура вопроизводит вызывающие у пациентов 
положительные эмоции звуки. А  к ним,, как счита
ют создатели этого устройства, относятся журчание 
ручейков, пение птиц, шум дождя и лопастей водя
ной мельницы, «голоса» некоторых насекомых, лег
кий перестук вагонных колес. Радиоподушки уже 
пущены в дело, особенно они понравились детям.

При создании аппарата специалисты соблюдали 
пропорциональную зависимость между силой звуко
вых волн и их частотой. Так, например, мелодии с 
более сильным звуковым колебанием исполняются 
в слабом ритме, слабые звуки передаются в более 
сильном ритме. 'Устройство работает в автомати
ческом режиме по заданной программе с учетом 
состояния и вкусов больного.

БЕРЕГИТЕСЬ, ВОЛКИ!
УЛАН-БАТОР. В Монголии объявлен конкурс 

по отстрелу волков. За сто взрослых хищников ус
тановлена награда в 5 тыс. тугриков, будут также 
выдаваться и ценные призы. Об этом сообщила га
зета «Шинэ худо» («Новое село»).

Конкурс — вынужденная мера, направленная на 
сокращение ущерба, причиняемого расплодившимся 
волчьим племенем экономике республики. По под
счетам, сейчас в Монголии насчитывается 30 тысяч 
волков. Ежегодные потери, которые народное хо
зяйство терпит от их разбойничьих нападений, до
стигают 10 млн. тугриков. Многие специалисты уже 
выражают беспокойство по поводу , уменьшения 
численности кабанов, джейранов, оленей, явля
ющихся главным богатством охотничьих хозяйств 
Монголии.

ЧТО ЕДЯТ АМЕРИКАНЦЫ
НЬЮ-ЙОРК, с  каждым годом потребление про

дуктов американцами увеличивается и одновремен
но они становятся все более избирательными в вы
боре этих продуктов. К тако.му выводу пришли 
специалисты экономического исследовательского 
центра министерства сельского хозяйства США, 
Ивуч!ив основные тенденции потребления продуктов 
'питания с 1967 по 1987 год.

Согласно полученным, данны.м, количество по
требляемых растительных продуктов (кукурузного 
и оливкового масел, овощей, фруктов и др.) увели
чилось за этот период на 17 процентов. Пот1>ебле- 
■ние продуктов животного происхождения тоже воз
росло, но в горазда меньшей степени — на 3,5 
процента. Американцы стали меньше есть мяса 
(говядины и свинины), молока и сметаны, жиров. 
Если в начале 70-х годов свинина и говядина в 
общей массе потребляемых мясных продуктов со
ставляла 71 процент, то в 1987 году -— уже 59 
процентов. Вместе с тем в стране стали больше 
е.сть птицу и рыбу. В 1987 году впервые количест
во птицы, потребляемой на душу населения, пре
высило потребление говядины — соответственно 
35,4 и 33,1 кг.

Потребление яиц с ^22 штук на человека в 1967 
году сократилось' через двадцать лет до 249.

ИЗОБРЕЛИ... КОНЬКИ
ОСЛО, о  создании «беговых коньков нового по

коления» с|5ъявил,и здесь авто.ры изобретения — 
бьнаший тренер скороходов Норвегии Финн Хал- 
ворсен и специалист в области аэродинамики Ян 
Братланд. Этк коньки — единое целое с ботинка
ми, и.меют обтекаемую аэродинамическую форму, 
хотя и напоминают тяжелую обувь средневекового 
рыцаря.

Однако внешнее впечатление обманчиво, yt.- 
верждают изобретатели, эти «ножи» позволяют 
улучшить результат на 5О0-метровке на 0,5 сек., а 
на дистанции 10.000 м — на 10 сек.! Коньки вы- 
полнень) ив легких особо прочных материалов и по 
весу на 30— 50 процентов легче обычных. В насто
ящее время разрабатывается их вариант для хок
кея и фигурного катания.

На создание новых коньков ушло более четырех 
лет. Все работы проводились в строгой тайне, что
бы избежать конкуренции. Изделие уже запатенто
вано в Н.о.рвегии и США и, как полагают, произве
дет такую же революцию в конькобежном апорте, 
как в свое время пл.астиковые лыжи.
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А ведь это не так. Во-пер
вых, односторонняя потреби
тельская ориентация никог
да не может быть удовлет
ворена — об этом заботится 
западная массовая «анти
культура», создающая без
граничный культ потребле-

■ ния. Во-вторых, насыщение 
рынка само по себе соци
альных проблем общества 
еще не решает.

— Вы можете к сказанно
му привести конкретные 
примеры?

— В двух словах этого не , 
скажешь. Здесь требуется 
глубже взглянуть на пробле
мы западных стран, супер
маркеты которых начали по
казывать нам по телевидбг 
нию, понять, как чувствует 
себя личность в западном 
обществе. Есть непростые 
проблемы в той же Швеции.

А  Вот пример. Когда шведская 
полиция после убийства Уло- 
фа Пальме (кстати сказать, 
убийство политических ли
деров, способных дать свое
му народу плодотворную 
идею и завоевавших по
пулярность, — одна из тра
гических проблем западного 
мира) обратилась с прось
бой дать сведения, тО от на
селения пришло более 5,000 
писем. В трети из них со
держались ложные доносы 
детей на родителей и роди
телей на детей! Хотя там 
никто не «воспитывал» мо
лодое поколение примером 
Павлика Морозова. В Шве
ции. ставшей в свое время 
лндеро.м «сексуальной рево
люции», самый высокий про
цент самоубийства среди мо
лодежи это говорит о 
весьма тяжелой моральной 
ситуации. А ведь в этой про
цветающей по потребитель

ским стандартам стране не 
было обстановки массовых 
репрессий, как у нас. Более 
того, вторая мировая война 
принесла нейтральной Шве
ции только доходы, а не раз
рушение и геноцид. В чем 
здесь дело? Я думаю, задох
нуться можно и в золотой 
клетке потребительства. К 
сожалению, о возможных 
причинах такого исхода 
шумные «р-революционеры» 
от перестройки помалкива
ют...

— Легко рассуждать о 
недостатках потребительско
го общества, не имея воз
можности ощутить его до
стоинства.

— Упрек справедливый, 
и я на него отвечу. Но вна
чале хочу привести еще при
мер. Однажды в личной бе
седе с американским уче
ным я задал ему вопрос: 
«Какие, по его мнению, 
проблемы есть в американ
ском образе жизни?». Он от
ветил примерно то же, что, 
говорила наша пропаганда; 
«Америка бедных и Амери
ка богатых. безработица, 
Америка белых и Америка 
цветных, плохое состояние 
системы американского про
свещения». Его оценки ока
зались в ряде случаев более 
резкими, чем наши. В ча
стности, о системе просве
щения он выразился корот
ко: «Америка — страна не
вежд». Я полагаю, что он 
имел в виду не высокоопла
чиваемую элиту и специали
стов, а так называемого 
«среднего» американца. На 
этом примере видно, что пе
реполненные товарами супер
маркеты автоматически не 
приводят к пропорционально
му повышению культуры, а

значит, и самосознания на
рода.

— Ну а все-таки, как быть 
с проблемой потребления 
при социализме?

— Я думаю, она должна
приобрести другой характер, 
нежели в западном общест
ве. Это уже вопрос социаль
но-нравственной ориентации, 
вопрос жизненных ценностей, 
которыми мы будем руко
водствоваться. Но, рассуж
дая об этом, нужно одно
временно решать проблему 
практически, Волее того, 
ситуация такова, что от ее 
решения может зависеть 
судьба перестройки. Нам не
обходимо очищение от раз
ложения застойного периода 
и предшествовавшей ему 
эпохи в жизни общества. Од
нако борьба с перекосами 
прошлого выливается под
час в шумную и малоэффек
тивную пропагандистскую 
кампанию, оставляя в сто
роне не только социально
философский анализ народ
ной трагедии, но и реалии 
сегодняшнего дня, актуаль
ные проблемы, истинную ме
ханику торможения пере
стройки. Сегодня нужно ана
лизировать также и то, что 
ближе к нашим повседнев
ным заботам: сокращение
ассортимента и ухудшение 
качества товаров, вымывание 
дешевых товаров, скрытую 
инфляцию, усугубляющую 
социальную несправедли
вость. Нужно выяснить ре
альные причины этих явле
ний в экономике и устранить 
их. Здесь мало помогут 
дразнящие разговоры о рай. 
сдих кущах Запада, в кото
рых мы не живем.

— Есть, наверное, и дру
гие острые проблемы, кро

ме потребительской?
- — Их больше, чем хоте

лось бы, накопившихся в го
ды застоя и доставшихся в 
наследство от более далеко
го прошлого, а также возни
кающих сейчас в ходе пере
стройки. Например, нацио. 
нальный вопрос, проблема 
воспитания молодежи, проб
лема демократии и свободы 
при социализме...

— Видимо, и здесь для 
философов найдется дело, и 
они помогут в решении а(гих 
проблем.

— Без сомнения. И по
мощь выразится прежде все
го в обосновании выбора ми
ровоззренческой позиции, в 
соотнесении ее с богатым ду
ховным опытом мыслителей 
прошлого. Сейчас часто зву
чит, особенно в пропаганде, 
рассчитанной на молодежь, 
что должна победить идея 
индивидуальной свободы. 
Внешне привлекательная 
идея, но в ней немало дема
гогии. Если под индивиду
альной свободой иметь в ви
ду свободу личносЛи, то та
ковая может быть достигну
та только в обществе, кото
рое политические свободы 
граждан сочетает с духовной 
зрелостью своих членов. Ес
ли же идея индивидуальной 
свободы опирается на раз
жигание потребиггельского 
азарта, то она превращается 
в свободу от общественного 
идеала, противопоставляет 
личность и общество, оглуп
ляет и разъединяет, людей. 
Опыт осмысления пагубно
сти такой идеи имеется в фи
лософии прошлого, напри
мер в средневековой фило
софии Запада и в нравст
венной философии русских 
мыслителей XIX века.

Один человек, потерявший 
к тому же четкие границы 
добра и зла, — не свободен. 
Он легко становится игруш
кой собственного тщесла
вия, моды, идей-однодневок, 
массовой культуры и т. п. 
Разъедините людей — и в  
обществе неизбежно потуск
неют идеалы гуманизма, ибо 
поодиночке мы беззащитны 
перед злом. Не в этом' ли 
причина той трагедии, что 
случилась в Швеции с на
циональным лидером Уло- 
фом Пальме?

— Сейчас принято счи
тать, что интеллигенции при
надлежит ведущая роль в 
перестройке. Будем надеять
ся, что эта высокообразован
ная часть общества сможет 
усмотреть подводные камни, 
о которых вы говорите,

— Процесс революционно
го обновления касается всех 
социальных слоев общества. 
На первом этапе действи
тельно высока роль интелли
генции. Она поднимает мно
гие наболевшие вопросы пре
имущественно через публи
цистику. Но перестройка 
нужна и самим интеллиген
там. В нынешней критиче
ской волне много отрицания, 
зачастую поверхностного, но 
при этом мало конструктив
ных идей. Наверное, эта фа
за неизбежна. Но она искус
ственно затянулась и прояви
ла свои негативные черты в 
событиях в Прибалтике и За
кавказье, где не все интел
лигенты оказались на высо
те, более того, можно ска
зать, оказались преимущест
венно не на высоте. Тут я 
имею в виду обе конфлик
тующие стороны. Такой «ак
тивностью» можно пустить 
перестройку под откос. Ду

маю, что эта волна негати
визма отойдет по мере того, 
как перестройка будет на
бирать ход, а ее участники 
«трезветь» по мере расши
рения истинной гласности. 
Слова должны смениться де
лами и ответственнымй по
ступками. Это потребует от
ветственной позиции и от 
интеллигентов. Плюрализм 
не должен превращаться в 
средство разрушения духов
ного единения народа и раз
жигать войну всех против 
всех. Трагедия, случившаяся 
в Армении, еще раз под
тверждает, что спасение — 
в единстве.

— Как вы считаете, руко
водствуется ли интеллиген
ция в своей деятельности и 
размышлениях достижения
ми философии?
' — Не уверен. Вкус к фи
лософии не очень развигг. 
Приходится встречаться с 
фактами профессиональной 
ограниченности и даже пол
ного нигилизма по отноше
нию к философии. Для это
го есть причины. С одной 
стороны — философы слиш
ком часто были не на высоте 
положения. С другой— в пе
риод застоя шло неуклонное 
снижение интеллектуального 
и культурного уровня попол
нения, приходящего в науку, 
в систему высшего образо
вания. Для понимания фило
софии, ее идей и значимости 
нужны интеллектуальная 
почва, определенный уровень 
культурного развития. Если 
почва не подготовлена, ее 
надо рыхлить, прежде чем 
сеять философские семена. 
Одна из причин нкгилизма 
по отношению к философии 
— духовное оскудение, вы
зывающееся забвением своих

истоков, своей культуры и 
истории. Это относится ко 
всем народам страны — 
большим и малым.

Люди без истории, без 
чувства причастности к сво
ему народу, его судьбе («ин
дивидуально» свободные) вы
зывают сожаление. Как, впро
чем, и те, кто националисти
ческий азарт толпы прини
мает за чувство единения с 
народом. Любовь к народу 
суеты не переносит.

— Что вы считаете необ
ходимым предпринять для 
реализации социальной функ
ции философии?

— Делать нужно многое. 
На первом этапе — повы
шать профессионализм фило
софов в плане их теоретиче
ской подготовки. В практи
ческих делах — утвердить 
чувство ответственности в 
словах и поступках. Сейчас 
мы все— участники перестро
ечного процесса. Преодолеть 
сопротивление как консерва
тивных сил, так и антисоци
алистическое подталкивание 
под руку «левых» можно, 
лишь проявив общую ответ
ственность за судьбу страны, 
своего народа, за судьбу со
циализма.

Перестройка дает нам не
виданный исторический шанс 
построить подлинно демокра
тическое и справедливое об
щество, Нельзя этот шанс 
демагогически проболтать, 
наивно поддавшись азарту 
поверхностного самоуничи
жения, препятствующего к 
тому же консолидации здо
ровых сил В- стране. Филосо
фы должны помочь осозна
нию конечных целей этой ра
боты по реконструкции со
циалистического общества.

— Я слышала, что 
если меня сократили (не 
по моей вине) с работы, 
то очередь на получение 
квартиры за мьою сохра
няется.

Тдк лн это?
В. ПЕТРОВА.

г. Томск.

Отвечает старший
юрисконсульт облиспол
кома Г. В. Кузьмин;

— Лица, прекратившие 
трудовые отношения с 
предприятием, учрежде
нием. организацией, если 
они состоят на учете по 
месту работы на _ улучше
ние жидищных условий, 
снимаются с учета. Не 
подлежат исключению 
уволившиеся в связи с 
уходом на пенсию или в 
связи с переходом на 
выборную должность, а 
также не снимаются с 
учета семьи, потерявшие 
кормильца, состоявшие 
на учете, независимо от 
того, в каком, списке оче
редности при жизни со
стоял кормилец. ,

Законом не предусмот
рено право состоять на 
учете по месту прежней 
работы при увольнении 
по сокращению штатов.
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ели очень 
захотеть 9
то будет и спортивный клуб,
и вот крытый горо

дошный корт при Колпа- 
шевском ремонтно - тех
ническом предприятии 
райагропрома работает. 
Кстати, единсСгвенный в 
нашей области. Да и не 
только в ней... А  ведь 
раньше о таком спортив
ном сооружении даже не 
помышляли. В самых сме
лых мечтах любителей 
городков так далёко не 
заносило. И вдруг... 
Впрочем,, не вдруг. Все на

чалось в 1986 году, с обла
стной спартакиады геологов. 
Тогда геологи почти вчистую 
переиграли колпашевскую 
сборную. Зато взыграло са
молюбие у наших спортсме
нов: неужто такие слабаки? 
Решили: будем • трениро
ваться. И тренировались, на. 
стойчиво, упорно. До самой 
зимы.

Очищали от снега пло
щадки под недоумевающими 
взглядами прохожих и ки
дали свои биты. Но зима 
есть зима. В конце концов 
мороз выгнал с площадки 
самых стойких. Но желание 
тренироваться осталось. Во 
вкус вошли городошники. 
Стали мечтать о крыше над 
головой. Наметился один ва
риант с подвалом в школе, 
но таких беспокойных по
стояльцев в школу решили 
не пускать.

Договорились сделать пло
щадку в тире Тогурского 
ЛПК. Ездили туда. И играть 
стали уверенней. Сильней
шие городошники области 
стали более уважительно от
носиться к ' колпашевцам.

приглашали на турниры. К 
тому времени П. Агафонов и 
М. 'Зырянов, заядлые спорт
смены, перешли работать на 
ремонтно - техническое пред
приятие. Здесь-то они и при
смотрели пустующее поме
щение. В его параметры ве
ликолепно вписывались две 
городошные площадки.

Зародилась мысль: а что, 
если?.. И начали действо
вать. К Агафонову и Зыряно
ву подключились другие горо
дошники. Общими усилиями 
помещение подчистили, выво
ротив кучу всевозможного 
хлама. Заделали дыры, на
весили двери, оборудовали 
временные площадки. Стены 
и крыша над головой были. 
Но не зря же говорят, мто 
аппетит приходит во время 
еды. Размечтались городош
ники о благоустройстве по
мещения и утеплении его. 
Городками увлеклись на
чальник нефтеразведочной 
экспедиции А. Э. Грот и те
перешний главный инженер 
РТП А. В. Великоречин.

Ведающий строительством 
в РЭБ флота А. П. Чихунов 
со спортом связан уже дав
но. Согласимся', что у руко
водителей, тем паче заинте
ресованных, побольше воз
можностей сдвинуть дело. К 
тому же вся операция про
водилась в период подготов
ки к летним областным иг
рам, обустройство крытого 
корта удалось включить в 
программу. Конечно же, это 
стоило денег, но на расходы 
пошли, и работы начались. 
Стройматериалы сумели вы
делить нефтеразведчики. гео.

ПРИМЕТЫ МОДЫ
Как не отстать от изменчивой моды, выглядеть 

красивой и современной?
Поиски ответа на этот вопрос постоянно волну

ют большинство женщин.
Чем Же характерна мода нынешнего года? Тем, 

что допускает практически все. Ее девиз—удобство 
и рациональность!

Хорошо знакомая нам 
' теперь Энне Бурда ут- 
иерждает, что настало 
■рсмя приталенных жаке- 

‘ гов. Они могут быть раз- 
i ной длины и из самых 
 ̂ разных тканей — от 
; шерстяной фланели до 
; )фепдешина, но непремен- 
i но прилегающими благо

даря рельефам подкрой- 
ным (Зочкам, вытачкам.

Французская фирма 
«Давид», ассортимент мо
делей которой очень бо
гат и разнообразен, в ка
честве истинных фавори
тов нынешней моды 
предлагает -женственные, 
с мелким черно-белым

ш ш в я ш т

ВСЕ, КТО читает газе
ты, слушает радит>, 
смотрит программы 

телевидения, уже знают, что 
в начале декабря во Фран
ции началась эпидемия грип
па А. Отмечен рост заболе
ваемости в. Японии, Норве
гии, Канаде, Швейцарии и 
США. Эпидемия гриппа ти
па А была два года назад и 
в нашей стране. Болезнь ча 
ще поражала детей и моло
дежь.

Тяжесть заболевания, ко 
торое вызывается этим ви
русом, считае!тся средним 
Но при этом, как всегда при 
гриппе, возможны осложне
ния. Болезнь развивается 
быстро, уже через 5 часов 
температура может дости 
гать 38— 39°С.

С декабря 1988 года ре 
гистрируются уровни заболе 
ваемости в Горьком, Душан
бе, Смоленске, Ашхабаде, 
превышающие средние мно 
голетние «пороги». В целом 
же ситуация по стране оце
нивается как предэпидемиче- 
ская. Не составляют исклю
чения наша область и город 
Томск. Рост заболеваемости 
гриппом и ОРЗ уже значи
телен, но он еще не пере
шагнул ту критическую чер
ту, за которой — эпидемия.

На днях состоялось сове
щание руководителей лечеб
но - профилактических уч
реждений города, где гово
рилось о мерах по профи
лактике гриппа. В минув
шем году проведены профи
лактические прививки, и до 
50 процентов работников 
крупных промышленных 
предприятий имеют некото
рую защиту от этого заболе
вания. Если грипп и будет 
среди них, то в 2— 5 раз ре
же, чем среди непривитых.

В области и в городе с 16 
января введено в действие 
решение областной чрезвы
чайной противоэпидемиче
ской комиссии. Особое вни
мание обращено на профи
лактику гриппа и ОРЗ, ис
пользование общих и спе
циальных средств; защиты. 
На предприятиях и в учреж
дениях необходимо прини
мать все меры по оздоровле
нию быта, труда, по соблю
дению личной гигиены рабо
тающих, их рациональному 
питанию. Среди эффектив
ных и доступных профилак-

физики, речники РЭВ фло
та.

Однако до открытия игр 
со всеми работами не упра
вились, и волна энтузиазма 
стала спадать. А  оставалось 
совсем немного: заасфальти
ровать пол и провести отоп
ление... Но и это немногое 
могло все застопорить. Так 
уже бывало. И тут надо от
дать должное характеру Пет
ра Дорофеевйча Агафонова. 
Пошел он по начальству, в 
кабинетах его выслушивали, 
поддерживали, обещали со
действие. Но дело стояло. И 
он пошел по второму кругу..,

Сделали, Общими усилия
ми одолели. Теперь следует 
подумать над оборудованием, 
оформлением. Многое сдела
ли сами городошники. Те 
же П. Агафонов, М. Зыря
нов, а еще В. Дегтярев, 
П. Казаковцев, Г. Жердев. 
Многие приложили руки. По
думать надо и о том, чтобы 
эффективнее использовать 
корт. Ведь в помещении мо
гут заниматься не только 
городошники.

А на корте идут жаркие 
спортивные баталии, продол
жается зимнее первенство 
городошников. А ведь 'когда- 
то казалось это слишком 
смелой мечтой. Значит, мож
но; если очень захотеть.

На днях городошники со
здали свой клуб, дав ему на
звание «Обь». Членами его 
могут стать все желающие: 
взрослые и школьники. Сей
час члены городошного клу
ба собирают материал и де
лают биты для детей. Из Но
вороссийска пригласили ма
стера спорта Николая Ива
новича Гаврилова. Он при
ехал .ц сейчас тренирует сбор
ную Команду взрослых, а в 
перспективе будет формиро
ваться и детская. Городош
ники намерены провести в 
недалеком будущем в Кол- 
пашеве соревнования на пер
венство области.

ФОТОКОНКУРС-89

А. МИНИН.
г. Колпашево.

тических мероприятий особое 
место занимают закаливание, 
самомассаж, рефлексотера
пия и профилактическая 
улыграфиолетовая инсоля
ция. В детских садах и яс
лях необходимо выявлять и 
изолировать больных детей, 
ограничить массовые меро
приятия. В кинотеатрах нуж-

рисунком крепдешиновые 
платья. Основная их де
таль— большие, отделан
ные кружевом белые 
«гимназические» ворот
ники.

Итальянские моделье
ры настойчиво советуют 
не забывать о трикотаже. 
Время огромных длинных 
свитеров уходит, объемы 
становятся меньше, фор
ма изящнее, а чтобы про
стота не была излишней, 
свитера и пуловеры мож
но оживить вышивкой или 
аппликацией.

Как всегда, хороша 
комбинированная одежда. 
Варианты— самые разно
образные: короткая узкая 
юбка и длинный жакет: 
короткий узкий пиджак и 
длинная юбка...

Мода сейчас более де-

\'ж самому больному за это 
дело н вовсе браться нель
зя. Применение лекарствен
ных средств допускается в 
этом случае только по реко
мендации и под наблюдени
ем медицинских работников.

Заболели — не ходите на 
работу, не пускайте больных 
детей в школу и сад, чтобы

Б Е С Е Д А
В Р А Ч А

i i » '

ГЛАВНОЕ — НАЧАТЬ...
Фото А, Батурина.

Тираж «Спортлото»
Результаты 5-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36». состоявше

гося 29 января 1989 года: 
«6 из 45». 12, 16, 18, 

33, 41, 44.
«5 из 36». 12, 19, 21, 25, 

36
(ТАСС),

СОВЕТЫ ЖЕНЩИНАМ

но увеличить интервалы меж
ду сеансами для проветрива
ния залов и т. д.

Перестраивается работа 
медицинских учреждений: 
поликлиники обслуживают 
всех температурящих боль
ных на дому, в стационарах 
ограничены свидания с боль
ными.

Основные признаки грип
па — повышение температу
ры тела, головная боль, ло
мота, потеря аппетита, сла
бость. Насморк появляется 
не с первого дня, иногда во
обще не бывает. Патологиче
ский процесс развивается 
более интенсивно в трахее и 
крупных бронхах, поэтому у 
всех больных наблюдается 
кашель, иногда болезненный, 
надсадный, У детей могут 
быть рвота, судороги.

Что же касается поведения 
заболевших, то здесь очень ва
жно не полагаться на собствен
ную интуицию, не занимать
ся самолечением, а обяза
тельно найти способ вызвать 
доктора домой. Даже опыт
ный врач далеко не всегда 
поставит диагноз «грипп», а

не подвергать опасности за
ражения гриппом своих кол
лег, других детей.

Получив больничный лист, 
сидите дома. Не забывайте 
прикрываться при чихании. 
Тем, кто ухаживает за 
больными, необходимо наде
вать марлевую четырехслой
ную повязку. Ее меняют че
рез каждые четыре часа, ис
пользованную кипятят 15 
минут. Комнату, где нахо
дится больной, надо регу
лярно проветривать, прово
дить не менее двух раз влаж
ную уборку пола ветошью. 
После этого ее погружают в 
кипяток. Больному нужно 
выделить отдельную посуду, 
а также полотенце, носовой 
платок, постельные принад
лежности. Носовые платки 
кипятите в однопроцентном 
содовом растворе 15 минут, 
затем стирайте. Посуду мой
те сначала содой, горчицей, 
а затем пять минут прокипя
тите. Белье больного соби
райте отдельно (в мешок, 
наволочку, бачок). Этим вы 
предостережете от заболева
ния ваших близких.

Не забывайте, что грипп

мократична. Она дает 
возможность современно 
выглядеть людям совер
шенно различных вкусов.
И не зря Общесоюзный 
Дом моделей одежды, 
разрабатывая свои кол
лекции на 1989 год, ори
ентировался не только на 
ту группу потребителей, 
что с восторгом воспри
нимает самые смелые 
идеи, так называемый 
«авангард», но и на ус
ловно обозначенные груп
пы «консерваторов». Нет, 
это вовсе не значит, что 
им придется обойтись 
старомодными моделями. 
Просто степень остроты 
модных решений у них 
различная. Например, ес
ли в авангардной одежде 
линия плеч расширена 
сильно, то в умеренной

по своим осложнениям ста
новится все более опасным. 
Если раньше врачи встреча
лись с такими его последст
виями, как воспаление лег
ких, ангина, то сейчас все 
больше регистрируют ослож
нения на сердце, сосудистой 
системе и кровоснабжении 
мозга.

Из специальных лекарст
венных средств аптечные уч
реждения располагают ле
карственными препаратами, 
применяемыми для симпто
матического лечения при 
ОРЗ и гриппе, отдельные из 
них могут быть отпущены 
без рецепта врача и пред
ставлены в аптеках в витри
не (кальцекс, аспирин, боро
ментол, бальзам «Золотая 
звезда» и другие).

Многие препараты отпу
скаются согласно назначени
ям врача по рецептам в ви
де готовых лекарств или из
готовленных в аптеке (анти
биотики, таблетки от каш
ля, капли в нос и др).

Кроме того, наряду с 
физиопроцедурами, распрост
ранена витаминопрофилак- 
тика с использованием вита
минов группы А, В, С, а так
же комплекс витаминов, 
имеющихся в аптеках нашей 
области. Не следует забы
вать о домашних лекарствах, 
кладовых витаминов — 
ягодах, фитонцидах — луке, 
чесноке. Иммуноглобулин 
противогриппозный, таблет- 
кй реманто дина, мазь оксо- 
линовая, интерферон, имму
ностимуляторы, вырабатыва
емые, к сожалению, нашей 
промышленностью в ограни
ченных объемах, в основном 
назначаются для лечения и 
профилактики детей — в. 
больницах, родильных и дет
ских домах, ' школах -интерна
тах, где применение их осу
ществляется по рекоменда
ции и под наблюдением ме
дицинских работников.

Помните: борьба с гриппом 
— проблема не только меди
цинская, но и социальная, 
имеющая народнохозяйст
венное значение. Проведение , 
в жизнь всего комплекса про
тивоэпидемических мер — 
задача общая.

Е. ТОПОВСКАЯ,
заведующая отделом об
ластной санэпидстанции.

она меньше, а в консер 
вативной лишь немного 
увеличена.

Если годами вы при
держивались делового 
стиля или спортивного, 
современная мода тоже 
для вас!

Внесите в свой гарде
роб небольшие ассимет- 
ричные акценты, главным 
образом в деталях, 
усильте внимание к фур
нитуре, замечу, что бусы 
уступают место брошкам,
В спокойные классичес
кие сочетания цветов 
введите контрастно-свет 
лые отделочные детали, Щ 
отдайте предпочтение 
обуви на «гвоздиках» и 
Тонких высоких каблу 
ках — и вы одеты по по 
с.медней моде!'

Н. ГОРОДНЕВА.

Т е л е в и д е н и е
СРЕДА, 1 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 мищгт». 8.35 — 
«Христофор Колумб». 1-я и 2-я 
серии. 11.25 — Новости. 11.35
— «Золотые ворота». Музыкаль
ная сказка. 12.25 — «Клуб
путешественников».

15.30 —' Новости. 15.40 —
«Навстречу выборам». 15.50
— «Цирк приехал». Трехсерий- 
иый*' художественный теле
фильм для детей. 1-я серия. 
16.55 — И. Гайдн. Симфония 
№ 41 до мажор. 17.15 — «Дет
ский час». 18.15 — «Северные 
напевы». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — Межнациональ
ные отношения: исторический 
опыт и проблемы. Передача 
2-я. 19.45 — «Христофор Ко
лумб». 2-я серия. 21,00 — «Вре
мя». 21.35 — «Навстречу выбо
рам». 21.45 — «Резонанс». 23.00
— «Балхаш. Судьба озера». 
23.40 — «Сегодня в мире»,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. . 8.15 — «Дубрава». Доку
ментальный I фильм. 8.45, 9.35
— Природоведение. 2-й класс.
9.05 — Немецкий язык. 1-й год 
обучения. 9.55 — «Аквариум». 
Научно - популярный фильм.
10.05 — Учащимся ПТУ. Этика
и психология семейной жизни. 
10.35, 11.35 — История. 9-й
класс. 11.05 — Немецкий язык. 
2 й год обучения. 12.05 —
«Джигит всегда джигит». Ху
дожественный фильм. 13.30 — 
Новости.

ТОМСК
18.15 — Выступление Ново

сибирского камерного • хора. 
19.00 — «День области». 19.15
— «Праздник тенниса в Том
ске».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

2Q.15 — «Как избавиться от 
нитратов?»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

Навстречу выборам. 21.45 —
«Из фондов ЦТ». «Долгая до
рога в дюнах». Телевизион
ный семисерийный художест
венный фильм. 1-я серия. 23.00
— К. Дебюсси. Соната для вио
лончели и фортепьяно ре ми
нор. 23.15 — Хоккей. Чемпи
онат СССР. «Крылья Советов»
— «Динамо» (Москва), 2-й и 3-й 
периоды.

ПОГОДА
Сегодня — облачно с про

яснениями, временами сла
бый снег, слабые метели, ве
тер южный, 7 — 12, места
ми 15 — 20 метров в секун
ду, температура 6 — 11. в 
Томске 8— 10 градусов мо
роза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

..... .....

Т е а т р
ДРАМЫ

2 февраля. «Самоубийца» —
19.

В ПОМЕЩЕНИИ ДКиТ 
«АВАНГАРД»

1 февраля. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
2 февраля. «Прощай, овраг!»

— 19,

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 февраля. «Узник замка

Иф» (две серии) — 8-30, 11.
13-20, 16, 18-35, 21-05.

имени М. ГОРЬКОГО
2 февраля. «Узник замка 

Иф» (две серии) — 8-30, 11,
13-30. 16, 18-30. 21. «К(Ч»оли 
шу-гнк» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10. 20, 21-50. «Био
графия для прокурора» — 9,
10-10, 11-20, 12-30. 13-40, 14-50, 
18.

«ОКТЯБРЬ»
2 февраля. «Осознание» (две 

серии) — 12, 18. «Воры в за
коне», «Француз» — 9, 15. 21. 
«Черный коридор» — 9-10, 13.
17- 10. «Следствие с риском для 
жизни» — 11, 15. 19. Програм
ма «Авторский кинематограф 
Александра Сокурова». Докум. 
фильм «Элегия», худож. фильм 
«Скорбное бесчувствие» — 21.

«ПИОНЕР»*
1 февраля. Мультфильм «Ло- 

вушма для кошек» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. Кино
клуб «Хотим быть ,красивыми!» 
— 14-30. «Кинг Конг» (две се
рии) — 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
2 февраля. «Легенда о На-

райяме» (две серия) — 9. 11-30, 
14. 16-30. 19, 21-30. «Танцор
«дксио» (две серии) — 9. 11-30, 
16. 18-30, 21. «Живая радуга»

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

2 февраля. Мультсборник 
«Снегурочка» — 10-20. «Гос
подин оформитель» — 12, 14,
16. 18, 20.

т о м с к и й  ТЕАТР 
ДРАМЫ

10 февраля
Б Е Н Е Ф И С  ЗАСЛУ

ЖЕННОГО АРТИСТА
РСФСР НИКОЛАЯ МОХО
ВА.

В программе — сцены из 
спектаклей «Гамлет», «Бо
рис Годунов»,- «Кабала свя
тош» (Мольер), «Диктатура 
совести», «Наедине со все
ми», «Отцы-66».

Чествование, приветствия 
творческих организаций, об
щественности Томска.

Принимаются коллектив
ные заявки.

Справки по телефонам 
2-29-04, 2-21-60, 2-40^9.

Томский научно-исследо
вательский институт курор
тологии и физиотерапии 
Минздрава РСФСР ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должнос
тей руководителя и старше
го научного сотрудника 
клинико - экспериментально
го отделения физических ме
тодов лечения и реабилита
ции; старших научных, на
учных и младших научных 
сотрудников отдела восста
новительной терапии (врачи- 
терапевты, невропатологи, 
гинекологи, педиатры): на
учного сотрудника в отдел 
изучения курортных ресур
сов и медицинской климато
логии; научных и младших 
научных сотрудников лабо
раторно - диагностического 
отдела.

Срок конкурса— один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу; 634050, Томск, 
ул. Р. Люксембург, 1, НИИ 
курортологии и физиотера
пии, директору. Справки по 
телефонам 2-20-61, 2-20-19.

Здесь же требуются на 
работу старшие лаборанты- 
врачи, биологи, медики-био
логи.

НИИ онкологии Томского 
научного центра АМН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантной долж
ности в отдел эксперимен
тально-биологических моде
лей — руководителя лабо
ратории стандартизации 
биомоделей (канд. наук) — 
1 человек; в отдел планиро
вания и координации науч
ных исследований по онко
логии— младшего научного
сотрудника — 1 человек; в 
лабораторию информацион
но-вычислительных систем— 
руководителя (канд. наук)— 
1 человек.

Срок подачи документов 
на конкурс — один месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы направлять по 
адресу; г. Томск, пер. Ко
оперативный, 5, ученому се
кретарю.

Томскому предприятию 
«Союзпечать» требуется об
работчик периодических из
даний. Средняя заработная 
плата — 170 рублей в ме
сяц.

Обращаться: пр. Ленина. 
93, в отдел кадров.

Томская областная филармония
б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л

17— 19 феВ(раля
Театр-студия «У Никитских ворот» под руководством 

Марка Розовского /
300-й спектакль

КОНЦЕРТ ВЫСОЦКОГО в  НИИ
(комедия 70-х годов)

Постановка Льва Аронова.
Сценография Петра Пастернака.
Начало: 17 февраля — в 18 и 21 час.; 18. 19 февра

ля — в 17 и 20 часов.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56, 2-57-13.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
ОБЪЯВЛЯЕТСЯ КОНКУРС НА СОЗДАНИЕ ЭМБЛЕ

МЫ КЛУБА САМОДЕЯТЕЛЬНОГО ТЕХНИЧЕСКОГО 
ТВОРЧЕСТВА (КСТТ). Эмблема будет использоваться 
как нагрудный знак и может быть использована как то
варный знак, наносимый на изделия самодеятельных ав
торов.

На конкурс принимаются выполненные в цвете эски
зы или натурные разработки в двух экземплярах.

Габариты эмблемы должны быть не более 35 мм. Эс
киз эмблемы выполняется в масштабе 3:1; натурная 
разработка в масштабе 1:1. Эмблема может быть лю
бой конфигурации и отражать деятельность самоде
ятельного технического творчества.

Представленные на конкурс эскизы и натурные разра
ботки должны быть выполнены на высоком эстетичес
ком уровне.

По итогам конкурса предусмотрены 3 классных места; 
с выплатой денежной премии:

одно первое место — 100 рублей, 
одно второе место — 50 рублей, 
одно третье место — 20 рублей.
Заявки для участия в конкурсе принимаются в тече

ние 2 месяцев со дня опубликования объявления в печа
ти в произвольной форме по адресу: г. Томск, пр. им. Ле
нина, 55, коми. 70, 73. Областной совет ВОИР; тел. 
3-24-83, 3-26-86, 3-35-16. Заявки могут быть как кол
лективные, так и индивидуальные. Представленные на 
конкурс эскизы и натуральные разработки авторам не 
возвращаются.

Т Р У Л О У С Т Р О Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ТОМСКУЮ СПМК ТРЕСТА «СПЕЦТЕПЛИЦ- 

МОНТАЖСТРОИ»: рабочих для работы в ведомственной 
столовой, газоэлектросварщиков, тракториста, сторожей, 
монтажников, жестянщиков, механиков. Доставка на ра
боту и с работы производится служебным транспортом, 
имеется столовая.

В РСУ п/о «ТОМСКСТРОИМАТЕРИАЛЫ» ВО
ВНОВЬ о р г а н и з о в а н н ы й  т о м с к и й  р е м о н т н о - 
с т р о и т е л ь н ы й  УЧАСТОК; каменщиков, штукату- 
ров-маляров, маляров, плотников-бетонщнков. Заработная 
плата— сдельно-премиальная. Для одиноких предоставля
ется общежитие. Жильем обеспечиваются согласно оче
редности в течение 2 лет.

В ТОМСКОЕ МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕСТА 
«СИБПРОМВЕНТИЛЯЦИЯ»: инженера по технике бе
зопасности, электрика, мастера, мрнтажииков систем 
вентиляции и кондиционирования воздуха, токаря.

В УПРАВЛЕНИЕ КАПИТАЛЬНОГО СТРОИТЕЛЬ
СТВА ГОРИСПОЛКОМА: начальника сметного отдела, 
инженера сметного отдела, инженера-куратора производ
ственного отдела, инженера отдела подготовки террито
рии; машинистку, рабочего погрузо-разгрузочных работ 
с правом экспидирования.

В УРС ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКНЕФТЬ»: поваров
всех разрядов. Принятые работники пользуются льгота
ми, предусмотренными для районов, приравненных к 
Крайнему Северу: районный коэффициент 50— 70%, се
верная надбавка 50%. дополнительный отпуск 12 рабо
чих дней, гарантируется сохранение жилой площади по 
прежнему месту жительства.

В ДИСТАНЦИЮ ГРАЖДАНСКИХ СООРУЖЕНИИ 
КЕМЕРОВСКОЙ ж е л е з н о й  ДОРОГИ В г. ТОМСКЕ: 
штукатуров-маляров, плотников, слесарей-сантехников, 
газоэлектросварщиков, рамщика, кровельщиков. Рабочие 
пользуются льготами железнодорожного транспорта: бес
платный разовый проезд, 20% надбавки, квартиры в те
чение 1 — 2 лет.

В АТП ОБЛБЫТУПРАВЛЕНИЯ; токаря, слесаря по 
ремонту двигателей 5-го разряда с возможным совмещени
ем токарных или шлифовальных работ. Предприятие ра
ботает на новых тарифных ставках, выплачиваются еже
месячная премия, 13-я заработная плата. На территории 
предприятия имеются столовая и стол заказов.

В томский ОТДЕЛ МЕЛИОРАЦИИ ЗАПАДНО
СИБИРСКОГО ФИЛИАЛА ВНИИГиМ; инженера-мели- 
оратора, почвоведа (с высшим образованием), машинист
ку.

В ТОМСКОЕ ГОРОДСКОЕ РЕМОНТНО-СТРОИ
ТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ № 18: штукатуров-маляров,
каменщиков, плотников, столяров, бухгалтера-касснра, 
Водителя на 'автомашину «УАЗ-469», электрика. В управ
лении выплачиваются надбавки за выслугу лет, 13-я за
работная плата, начинается строительство собственного 
дома.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова,
17, в бюро по трудоустройству населения, или его филиа
лы: ул. Пушкина, 71, ул. Бердская, 18.

Коллектив шп^опропи- 
точного завода выражает 
глубокое соболезнование ма
шинисту тепловоза, ветера
ну завода Д. А. Гайбель и 
аппаратчику производствен
ной котельнрй М. А, Сафь- 
янниковой в связи со 
смертью матери

ГАЙБЕЛЬ
Дарении Ивановны.

Облсовпроф и партийная 
организация Дома союзов 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти быв
шего работника облсовпро- 
фа. участника Великой Оте
чественной войны, члена 
КПСС с 1943 года

ВЕРБЕН ЦА
Степана Аннраввича.

Администрация, партий
ное бюро, профсоюзный ко
митет. коллектив автоколон- 
ны № 2042 с прискорбием 
извещают о кончине после 
тяжелой и продолжительной 
болезни бывшего начальни
ка автоотряда № 1, ветера
на войны и труда, члена 
КПСС с 1957 года, пенсио
нера

ШИМАНСКОГО 
Иллариона Антоновича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ- 
КИМ покойного.

Коллектив НИИ автомати
ки и электромеханики при 
ТИАСУРе выражает соболез
нование сотруднику инстн* 
тута А. С. Тоцкому в связи 
с кончиной отца

ТОЦКОГО
Сергея Трофимовича.
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приемная редактора — 
1-4А-35
Замеетигали радактора 
1-0e-S2, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-08, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-^-68, 1-27-65
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-35-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-80, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-88, 1-48-85

Отдел информации и Собственный корреспондент
культуры — М 5-81, 1-43-32, Стрежевом — 3-23-31
1-28-80, 1-48-85. Общественная приемная —
Отдал еоватекого строитель- 
став и быта — 1-38-58, 1-28-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-05-60, 1-38-87 
О'^Лбфотоиллюстраций «-
Собственный корреспондент 
Колпашеве — 38-55

Общественная приемная — 
1-36-86.
Отдел объявлений —
1-08-82
Бухгалтер по гонорару — 
1Й12-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Индекс 54200
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